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Телефон 

«горячей линии» 

Правительства РИ 

по противодействию 

коррупции: 

+7 (8734) 55-11-57

Погода в Ингушетии 
3.11.2014 г. Понедельник – 0, переменная облачность
4.11.2014 г. Вторник – -1, малооблачно 

Курс валют 
USD ЦБ – 41,9627
EUR ЦБ – 52,7219

Единый телефон 
службы спасения

«112»

Юнус-Бек Евкуров проведет 
традиционный «Диалог с народом» 

7 ноября 2014 года
7 ноября в рамках телепрограммы «Диалог с на-

родом» Глава Республики Ингушетия Юнус-Бек Евку-
ров традиционно в прямом эфире ответит на вопро-
сы, поступившие от граждан.

Задать свой вопрос руководителю региона любой 
желающий сможет, позвонив по номерам телефонов:

Правительство 
Республики Ингушетия: 8 (8734) 55-15-62;
ГТРК «Ингушетия»: 8 (8732) 22-41-28;
НТРК «Ингушетия»: 8 (8734) 55-40-59;
Радио «Ангушт»: 8(928) 099-03-03.

Телефонные линии по приему вопросов и обраще-
ний будут работать с 21 октября по 30 октября теку-
щего года. Также свой вопрос граждане смогут задать 
в ходе прямой трансляции телепрограммы «Диалог с 
народом», позвонив на номера телефонов, которые 
будут указаны дополнительно.

На мемориальном кладбище города Назрани 
«Г1оазот кашамаш» 30 октября прошло мероприя-
тие, посвященное 22-й годовщине трагических со-
бытий осени 1992 года, организованное Комитетом 
по содействию в поиске заложников и без вести 
пропавших совместно с Миннацем Ингушетии. 

В мероприятии приняли участие Председатель 
Правительства РИ Абабукар Мальсагов, предста-
вители Общественной палаты Народного собрания 
Ингушетии, духовенства, старейшины республики, 
родственники погибших и без вести пропавших во 
время трагических событий в Пригородном районе 
и жители республики.

В своем обращении Председатель Правитель-
ства РИ Абабукар Мальсагов отметил, что, несмо-
тря на произошедшую трагедию, ингушский народ 
должен идти только путем мира и не допустить 
подобных трагических событий в будущем.

Идти только 
мирным путем

С речью к собравшимся жителям также обратились 
спикер Парламента Ингушетии Мухарбек Дикажев, 
имам Центральной мечети города Назрани Хизир Цало-
ев,  председатель Совета тейпов Ингушетии Улан Евло-
ев, заместитель муфтия Алихан Нальгиев и другие.

Имам Центральной мечети города Назрани Хизир 

Цалоев, открывая мероприятие, прочитал ду1а и выска-
зал мнение о том,  что мы обязаны чтить память  без-
винно убитых,  и  воспитывать молодежь в духе  взаим-
ного уважения. 

Нужно обращаться с мольбой ко Всевышнему за 
них, давать милостыню и совершать молитву.

В результате трагедии осени 1992 года погибло 378 
человек ингушской национальности, около 200 человек 
до сих пор числятся без вести пропавшими. 

 Жителя села Октябрьское Мовли Буружева в то ро-

ковое время постигло большое горе – без вести пропали  
его отец, три старших брата, двоюродный брат, дядя и 
тетя. И таких семей много.

Председатель Ингушского комитета по содействию 
в поиске без вести пропавших Аюп Цуров в своем об-
ращении сказал: «Я как сегодня помню, как эти события 

начинались, буквально за несколько дней были сожже-
ны десятки сел, сотни убитых и пропавших без вести. 
Мы хотим, чтобы  эта трагедия не повторялась, и чтобы 
наша молодежь помнила и не забывала о тех страшных 
днях».       

По окончании официальной части мероприятия ста-
рейшины и религиозные деятели прочли мовлид, после 
чего был организован традиционный саг1а.

Муслим БАРАхОеВ

Обращение 
Главы Республики Ингушетия 

в связи с Днем народного единства
Уважаемые соотечественники!

Сердечно поздравляю вас с Днем народного един-
ства!

Этот праздник символизирует глубокие истори-
ческие традиции единения российского народа. Слав-
ные и героические свершения предков всегда служат 
нам примером сплоченности, солидарности и патри-
отизма.

Чувство духовной общности, искреннее стремле-
ние принести пользу своему Отечеству объединяет 
нас и сегодня. Только в единстве мы сможем преодо-
леть любые трудности, решить самые сложные за-
дачи и обеспечить достойное  будущее нашим детям 
и внукам.

Народ Ингушетии вписал немало ярких и содержа-
тельных страниц в летопись Отечества, передавая 
из поколения в поколение традиции беззаветного слу-
жения Родине. Сегодня Ингушетия твердо идет по 
пути укрепления своей государственности, экономи-
ческого развития, сохранения и расцвета националь-
ной культуры.

Наш народ полон сил и энергии. Уверен, что в един-
стве, дружбе и взаимопонимании мы сможем решить 
все проблемы, сохранить исторические традиции и 
культурные ценности. Долг каждого из нас быть до-
стойным гражданином страны, своим трудом преум-
ножать ее богатство и могущество.

От всей души желаю всем жителям Республики 
Ингушетия здоровья, счастья, успехов в достижении 
поставленных целей!

Мира, благополучия и процветания!

Глава
Республики Ингушетия Ю.Б.ЕвкуРОв
4 ноября 2014 г.
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Ситуация на рынке 
труда стабильно 

улучшается
Уровень регистрируемой безработицы 

по состоянию на начало 2014 года соста-
вил 12,8%. По сравнению с аналогичным пе-
риодом 2013 года показатель снизился на 7 
процентов. Такие данные, характеризующие 
ситуацию на рынке труда, привел на очеред-
ном заседании Народного собрания министр 
труда, занятости и социального развития 
Багаудин Маршани, сообщает информацион-
но-аналитический отдел НС РИ.

По его информации, ситуация на рынке труда в по-
следнее время показывает снижение как уровня без-
работицы, так и численности зарегистрированных без-
работных граждан. Динамика достигнута благодаря 
реализации программ «Дополнительные меры по сни-
жению напряженности на рынке труда в РИ в 2013 году» 
и «Содействие занятости населения Республики Ингу-
шетия на 2011-2013 годы». По данным министерства в 
поисках работы в службы занятости обратилось 25975 
человек. Ещё год назад статус безработных имели свы-
ше 40 тысяч человек.

В министерстве особо отмечают, что сокращение 
численности зарегистрированных безработных граж-
дан, снижение уровня безработицы достигнуты в ре-
зультате повышения эффективности мероприятий по 
содействию занятости населения. Только в рамках од-
ной программы за три года трудоустроено 13574 чело-
века. Свыше трех тысяч прошли обучение новой про-
фессии.

Ещё одно важное направление деятельности Ми-
нистерства труда, занятости и социального развития, 
на котором подробно остановился Багаудин Маршани, 
- организация летней оздоровительной кампании де-
тей. Министр сообщил депутатам, что в прошлом году 
в лагерях круглосуточного пребывания и в пришкольных 
лагерях в Ингушетии отдохнули 16764 ребенка, в том 
числе свыше 1,5 тысяч за пределами республики.

К выбору баз детского отдыха в других регионах у 
депутатов было больше всего замечаний. «Дети не 
получают достойного внимания и обслуживания», - ут-
верждал депутат А. Толдиев. Министр согласился с тем, 
что в 2010 году такие проблемы с одним из детских лаге-
рей в Дагестане действительно возникли. С тех пор кон-
такты с этим учреждением прекращены. Министр посе-
товал на то, что выделяемых государством средств не 
всегда достаточно для выбора достойного учреждения 
детского отдыха. Депутаты в пределах своей компетен-
ции обещали оказывать содействие при формировании 
бюджета, чтобы создавать детям благоприятные усло-
вия для отдыха в летний период.

Далее депутаты приняли ряд законопроектов соци-
альной и экономической направленности.

Обеспечить дополнительные поступления в респу-
бликанский бюджет в сумме 10 миллионов ежегодно 
призван законопроект «О порядке определения нало-
говой базы по налогу на имущество физических лиц». 
Суть законопроекта в переходе  на новую форму опре-
деления налоговой базы на имущество физических лиц. 
Предлагается исчислять налог исходя из кадастровой 
стоимости жилья. До сих пор за основу берется инвен-
таризационная оценка, что не отражает рыночную цену 
объекта недвижимости. Заместитель председателя На-
родного собрания Марьям Амриева развеяла сомнения 
некоторых коллег,  что новая формула может лечь тяже-
лым бременем на плечи граждан. Напротив - в некото-
рых случаях ставка налога может оказаться ниже.

Депутаты в первом чтении приняли законопроект 
«О внесении изменения в статью 2 Закона Республики 
Ингушетия «О мерах социальной поддержки реабили-
тированных лиц и лиц, признанных пострадавшими от 
политических репрессий». Депутат Адам Акиев проин-
формировал, что реабилитированные граждане  имеют 
право на льготный проезд поездом и общественным 
транспортом один раз в год. Данный закон эту льготу 
распространяет и на пользование воздушным транспор-
том. Правда, государство компенсирует гражданину не 
всю стоимость авиабилета, а сумму, равную стоимости 
поездки в купейном вагоне.

В ходе заседания Народного собрания депутаты 
проголосовали сразу за два выборных закона: «О му-
ниципальных выборах в Республике Ингушетия», «О 
формировании органов местного самоуправления в 
Республике Ингушетия». У присутствовавших на засе-
дании представителей муниципалитетов были предло-
жения, которые не вошли в таблицу поправок. Спикер 
Парламента Мухарбек Дикажев предложил профильно-
му комитету провести соответствующие консультации с 
депутатами муниципальных органов власти.

Завершая заседание депутаты приняли кадровые 
решения. На основании решения Избирательной ко-
миссии Ингушетии были признаны полномочия нового 
депутата Микаила Муцольгова. К нему перешел вакант-
ный мандат депутата фракции «Единая Россия». Кроме 
того, Парламент досрочно прекратил полномочия  пред-
ставителя общественности в квалификационной колле-
гии судей Республики Ингушетия  Руслана Бештоева в 
связи с его переходом на государственную службу.

4 ноября - День народного единства. Праздник уста-
новлен в честь важного события в истории России - ос-
вобождения Москвы от польских интервентов в 1612 
году и отмечается с 2005 года.

4 ноября 1956 г. родился заместитель Председате-
ля Правительства РИ Гойгов Асхап Абдурахманович

5 ноября - День военного разведчика. Отмечается 
в России, установлен приказом министра обороны РФ 
№490 от 12 октября 2000 года. 

5 ноября 1904 г. – родился российский философ, ху-
дожник, культуролог Святослав Рерих (умер 30 января 
1993 г.) 

6 ноября 1991 г. Указом Президента Ельцина пре-
кращена деятельность КПСС и КП РСФСР.

6 ноября 1951 г. родился художник автор рисунка 
герба Республики Ингушетия Руслан Алимович Эльди-
ев.

7 ноября - День Октябрьской революции 1917 года.

7 ноября 1902 г. в Туле открылся первый в России 
вытрезвитель.

7 ноября 1941 г. состоялся парад советских войск 
на Красной площади в Москве, приравненный к важней-
шей боевой операции.

7 ноября 1879 г. родился русский революционер, де-
ятель коммунистического движения, идеолог троцкизма 
Лев Троцкий (убит 21 августа 1940 г.) 

7 ноября – 80 лет со дня рождения ингушского жур-
налиста, партийного и государственного деятеля Асха-
ба Абукаровича Мякиева (1934-2014).

8 ноября 1895 г. физик Вильгельм Рентген открыл 
«рентгеновские лучи».

8 ноября 1943 г. в СССР учрежден военный орден 
Победы и орден Славы трех степеней.

8 ноября 1961 г. вышел в эфир первый выпуск про-
граммы КВН («Клуб Веселых и Находчивых»).

8 ноября 1935 г. родился французский актер театра 
и кино, режиссер, продюсер, сценарист Ален Делон.

9 ноября – Международный день против фашизма, 
расизма и антисемитизма. В ночь с 9 на 10 ноября 1938 
года начался массовый еврейский погром в Германии, 
получивший название «Хрустальной ночи», или «Ночи 
разбитых витрин». 

9 ноября 1989 г. началось разрушение Берлинской 
стены.

9 ноября 1818 г. родился русский писатель Иван 
Тургенев ( умер 3 сентября 1883 г.)

9 ноября 1929 г. родилась советский и российский 
композитор-песенник, народная артистка СССР Алек-
сандра Пахмутова. 

Подготовил С.СУЛТАНОВ

События 
недели 
(4 – 9 ноября)

В Думу внесены 
законопроекты о свободной 
экономической зоне в Крыму

Правительство России внесло в Госдуму ряд 
законопроектов, направленных на создание в Ре-
спублике Крым и Севастополе свободной эконо-
мической зоны (СЭЗ).

Как сообщается на правительственном 
сайте, проекты законов вводят «в Республике 
Крым и городе Севастополе особый правовой 
режим, связанный с созданием на этих терри-
ториях свободной экономической зоны. Также 
предусматривается возможность применения 
таможенной процедуры свободной таможенной 
зоны».

Правительство России рассмотрело и одо-
брило законопроекты на заседании 30 октября.

Как заявил председатель правительства 
России, проект закона о создании на терри-
тории Республики Крым и Севастополя СЭЗ, 
а также сопутствующие ему законопроекты 
призваны помочь полуострову реализовать его 
«огромный экономический потенциал».

О передаче 
объектов на баланс 

собственника 
говорилось 

в Правительстве 
Ингушетии

Действующие и строящиеся объекты различ-
ного назначения будут переданы на баланс соб-
ственника. Об этом говорилось на совещании под 
руководством Председателя Правительства РИ 
Абабукара Мальсагова. В обсуждении темы при-
няли участие вице-премьеры и руководители ве-
домств, сообщает пресс-служба Правительства 
РИ.

Согласно информации, представленной Минимуще-
ством Ингушетии, общее количество объектов завер-
шенного и незавершенного строительства - 120, из них 
в муниципальную собственность Республики Ингушетия 
переданы восемь объектов.

Руководитель Минстроя Ингушетии сообщил пре-
мьер-министру, что все ответственные лица ведут ак-
тивную работу в этом направлении и до конца текущего 
года перевод объектов на баланс собственника будет 
завершен.

На совещании говорилось также о ходе строитель-
ства промышленных предприятий, жилых домов, обще-
образовательных и дошкольных учреждений. Абубакар 
Мальсагов напомнил кураторам данной сферы, что воз-
ведение объектов должно быть завершено в установ-
ленные сроки – до конца 2014 года.

Мы должны беречь 
свою республику 

и помнить, что 
наша сила – 
в единстве

Двадцать два года назад здание Назрановского 
политехнического колледжа, бывшего в ту пору 
Профессионально-техническим училищем, в числе 
первых принимало беженцев из Пригородного рай-
она и Владикавказа. И сегодня, спустя это время, 
когда здесь проходило памятное мероприятие, 
среди присутствующих были люди, которые го-
ворили: «Именно этот небольшой актовый зал 
приютил нас и обогрел». Люди, которых опалила 
войной осень 1992 года, рассказывали со слезами о 
том ужасе, через который им пришлось пройти, и 
с благодарностью, с какой теплотой и готовно-
стью разделить с ними все, что есть, их встре-
тили граждане Ингушетии.

– Я никогда не забуду тех ингушских парней, кото-
рые помогали нас вывозить из зоны обстрела, – гово-
рила жительница Чермена, член комитета по поиску за-
ложников и без вести пропавших осенью 1992 года Лиза 
Баркинхоева. – Один из них – Джамбулат Баркинхоев – 
погиб во время одного из таких рейсов, когда везли нас, 
женщин и детей, лежащих на полу автобуса, который 
всю дорогу до ингушской границы постоянно обстрели-
вали.

Помнится, в ту пору о безудержном героизме ингуш-
ских парней много говорили. Но имена их остались без-
вестными. И это неудивительно. Ведь тогда весь ингуш-
ский  народ был как один организм.

– Я помню тот дух единения, который царил на пло-
щади в Назрани, куда нас привезли. Жители подходили 
и забирали в свои дома беженцев. Нас приняла семья 
Идриса Оздоева. И я благодарна этой семье и до конца 
своих дней не забуду ту поддержку, которая нам была 
оказана. И мне бы очень хотелось выразить безмерную 
благодарность Магомеду Харсиеву, Салману Баркин-
хоеву, Асхабу Богатыреву, которые на своем автотран-
спорте вывозили людей из-под обстрела.

– Мы должны помнить, – сказала заместитель пред-
седателя Народного собрания РИ Марем Амриева. – 
Помнить, чтобы подобное никогда не повторилось. А 
чтобы не повторилось, мы должны жить, развиваться, 
беречь свою республику, укреплять государственность 
и знать, что наша сила – в единстве.

В конце мероприятия был сделан ду1а по погибшим 
осенью 1992 года.

Мадина КОДЗОеВА
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С 19 по 25 октября в подмосков-
ном пансионате «Звенигородский» 
Российской Академии наук прошел 
14-й Форум молодых писателей Рос-
сии, стран СНГ и дальнего зарубежья. 
Долгое время его неформально на-
зывали форумом в Липках, по имени 
места, где он проходил предыдущие 
13 лет. В этом году изменился адрес, 
но суть, цели, задачи остались неиз-
менными. По-прежнему форум пози-
ционирует себя как место встречи и 
старта будущей литературной эли-
ты стран.

Из Ингушетии на литературный «слет» 
были приглашены два автора: уже заре-
комендовавший себя как талантливый 
поэт Тамара Чаниева и молодой прозаик 
Билан Дзугкаев. На торжественном от-
крытии Форума Т. Чаниевой предостави-
ли слово, в котором она поблагодарила 
организаторов за данный кавказским пи-
сателям шанс: «У нас, наконец-то, появи-
лась реальная возможность опровергнуть 
устоявшееся, но совсем неверное мнение 
о Северном Кавказе, как о вечной оби-
тели войн и раздоров. Кавказ отнюдь не 
такой, каким его малюют некоторые цен-
тральные телеканалы», - попыталась уве-
рить она собравшихся в зале, - надеюсь, 
скоро вы в этом убедитесь». Вернувшись 
с форума, Тамара дала интервью нашей 
газете. Так или иначе, разговор время от 
времени выходит на поэзию.

- Тамара, ты ведь не впервые при-
нимаешь участие в мероприятиях, 
проводимых Фондом Сергея Филато-
ва, расскажи немного о форуме, о его 
работе?

- Форум организован Фондом социаль-
но-экономических и интеллектуальных 
программ (СЭИП) вместе с такими лите-
ратурными журналами, как «Арион», «Во-
просы литературы», «Дружба народов», 
«Звезда», «Знамя», «Костёр», «Москва», 
«Наш современник», «Нева», «Новый 
мир», «Октябрь», «Современная драма-
тургия», интернет-изданиями «Кольцо А», 
«Континент», «Пролог» при поддержке 
Федерального агентства по печати и мас-
совым коммуникациям.

На этот раз в форуме приняли участие 
188 молодых литераторов из 77 регионов 
России и 16 зарубежных стран. Как озву-
чил в своем вступительном слове пре-
зидент Фонда СЭИП Сергей Филатов, «в 
этом году на конкурс поступило рекорд-
ное число заявок – около восьмисот, 188 
из которых прошли суд взыскательного 
жюри».

В целом, впечатление о семинаре 
хорошее. Браво организаторам: они про-
вели огромную работу для расширения 
нашего литературного кругозора, творче-
ского роста, умения ориентироваться в 
подборе авторов для чтения. Меропри-
ятие охватило практически все стороны 
литературного процесса: 15 мастер-клас-
сов вели для нас известные поэты, крити-
ки, драматурги, детские писатели. В акто-
вом зале пансионата проходили встречи 
с интересными писателями, главными 
редакторами литературных журналов, де-
ятелями науки и культуры, издателями, в 
числе которых были журналист Николай 
Сванидзе, писатели Александр Кабаков, 
Юрий Кублановский, Николай Лисов, 
Игорь Волгин, Владимир Новиков и дру-
гие. Состоялась очень содержательная 
лекция лингвиста, д.ф.н. Максима Крон-
гауза «Русский язык в современной лите-
ратуре». В рамках форума был показан 
спектакль «Лауреат Нобелевской премии 
Иосиф Бродский «Мрамор. Представле-
ние». Прошли круглые столы на темы: 
«Литература и социально-политические 
проблемы: современные вызовы», «Поэт 
в современном мире», «Тенденции в со-
временной литературе» и др.

- Программа была и впрямь насы-
щенной. Что же запомнилось и понра-
вилось больше всего?

- Главное, зачем я поехала на фо-
рум – это использовать редкий шанс на-
прямую пообщаться с корифеями отече-
ственной литературы, а также - получить 
объективную критику от руководителей 
мастер-класса: в моем случае – это оба-
ятельнейший и искрометный, несмотря 
на внешнюю сдержанность, поэт, главный 
редактор интернет-издания «Пролог» Ки-
рилл Ковальджи и мягкая, как оренбург-
ский пуховый платок, поэтесса Елена 

Исаева. Польстило, когда на следующий 
после обсуждения моих стихов день, Ки-
рилл Викторович пришел с экземпляром 
своего сборника стихов, подписал его пу-
блично и, протянув мне, сказал, что мы с 
ним еще поговорим. Елена Валентиновна 
посоветовала попробовать себя в роли 
переводчика в журнале «Дружба наро-
дов».

Не могла не запомниться тема, кото-
рая вызвала неподдельный интерес ау-
дитории во время встречи с писателем 

Игорем Волгиным – не стыдно ли брать 
деньги за публикацию стихотворений. На 
этот вопрос Волгин ответил, что не стыд-
но, но только за хорошие стихи. И на-
помнил историю с Пушкиным, который за 
публикацию «Евгения Онегина» запросил 
пять рублей за строчку, что было неслы-
ханно по тем временам. Писатель напом-
нил и ответ издателя: «Я бы заплатил и 
10 рублей за строчку. Пусть знают все: мы 
платим золотом за золотые стихи».

- Что необходимо сделать для того, 
чтобы стать форумчанином?

- Нужно просто отправить заявку на 
участие и свои произведения по элек-
тронной почте в Фонд СЭИП. После того, 
как работы будут отрецензированы чле-
нами жюри, наиболее талантливых, по их 
мнению, авторов поздравят электронным 
письмом с победой в конкурсе, пригла-
сят на форум. Лично я прошла таким об-
разом. Билан же был приглашен по ито-
гам 7-го совещания молодых писателей 
республик Северного Кавказа, которое 
прошло в Ингушетии в конце сентября. 
Нелишним будет сказать, что писатель, 
критик, руководитель мастер-класса по 
прозе Евгений Ермолин, вручая Дзугкаеву 
сертификат на участие в форуме, назвал 
его открытием 7-го совещания, отметив 
вполне профессиональный художествен-
ный уровень его произведений.

- А какой была реакция коллег на 
представленные тобой стихи?

- Различной. Если скажу, что всем 
все понравилось, совру. Здесь, понимае-
те, ситуация, когда десять на одного, но 
в итоге, все в пользу того одного. Была 
и очень жесткая, неожиданная оценка, 
и хорошие отзывы. Почему-то многих 
участниц мастер-класса задели строчки 
из стихотворения: «Не боюсь больше жиз-
ненных лестниц/ и скажу, принимая года,/ 
что всегда была старше ровесниц/ и ум-
нее отличниц – всегда!». 

Бурно обсуждали эту строфу. До 
смешного. Однако, заметила тенденцию, 
чем сильнее и интереснее автор, тем 
дольше его ругают и обсуждают, видимо, 
требования к нему выше.

- И как ты восприняла негативную 
критику?

- Знаете, я в этом плане битый волк. 
Я пережила много критики, и научилась 
переносить ее достойно, даже если она 

субъективная и голословная. Говорю – 
научилась, потому что поначалу воспри-
нимала любое замечание в адрес моих 
стихов болезненно, даже бросала это 
ремесло. Со временем поняла, что жизнь 
– марафон и вновь взялась за авторуч-
ку, опираясь на чувство своей правды. 
Как сказал один поэт: «У верблюда два 
горба, потому что жизнь – борьба». На 
конкурс я преднамеренно представила 
книгу «Интонации молчания», вышедшую 
в 2006 году, куда, наряду с относительно 
свежими, вошли стихи десяти- и даже 
пятнадцатилетней давности. Поступила 
так, потому что все написанное за по-
следний год было подробно обсуждено и 
неплохо оценено на том самом 7-ом сове-
щании писателей Северного Кавказа. Не 
скажу, что руководителям мастер-класса 
понравился такой ход. Поэтому, решив 
реабилитироваться, в тот же день на от-
крытом конкурсе среди участников фо-
рума «свободный микрофон» я со сцены 
читала свои новые стихи и получила приз 
за занятое почетное пятое (из семи) ме-
сто. А по итогам форума - рекомендована 
в традиционный сборник «Новые писате-
ли», под обложкой которого собираются 
лучшие произведения из представленных 
на мастер-классах текущего года.

- Что-нибудь хочешь добавить от 
себя?

- Скажу, что я не жалею об участии в 
форуме, потому как подкрепилась в сво-
ем твердом мнении: заставлять себя пи-
сать тогда, когда не хочется, не стоит. В 
моей жизни был почти четырехлетний 
застойный период, стихи не случались и 
все! И ни один упрек, а их было много, не 
заставил меня сесть за письменный стол, 
написать что-то через усердие. Конечно, 
в поэзии, как и в любом другом искусстве, 
есть большая доля мастерства, техники. 
И у каждого автора имеются какие-то свои 
методы, навыки. Но мэтры тоже говорили 
о том, что сейчас много молодых авто-
ров, которые, пытаясь отточить технику 

стихосложения, и в погоне за звукописью, 
жертвуют душой произведения. Чистое 
делание стихов ни к чему путному не при-
водит. От поделок ничего не остается. 
Остается только настоящее, как частичка 
души, которую ты вложил. Остальное рас-
сеивается временем.

И еще, если позволите, немного оста-
новлюсь на личности Билана Дзугкаева. 
Не люблю громких фраз, но, считаю, что 
этот парень умыл лицо Ингушетии в гла-
зах московских критиков, которые, соб-
ственно, и заметили его талант. Дело в 
том, что на прошедшем 7-ом совещании 
молодых писателей Северного Кавказа 
произошел казус: один наш участник пред-
ставил на конкурс, как авторскую работу, 
плагиат, и был некрасиво разоблачен. Не 
хочу называть его имени, но про случай 
нельзя умолчать, потому как стоит опа-
саться таких прецедентов. Тем более, как 
оказалось, произошло это с подачи его 
наставников. Поэтому, появление на том 
же семинаре самобытного автора Б. Дзуг-
каева выглядело очень своевременным. 
Рекомендую всем почитать его повесть 
«Стон земли». Возможно, в будущем он 
займет место в рядах звезд ингушской 
литературы. Ну а пока - по итогам сове-
щания, рекомендован на творческую сти-
пендию Министерства культуры России, с 
чем его и поздравили на торжественном 
закрытии форума. Вот такой вот дебют!

Беседовал С. СУЛТАНОВ

Ингушские писатели 
на четырнадцатом форуме 

молодых литераторов

Творческая 
делегация РИ 
представит 

культуру Ингушетии 
на фестивале 

в Сочи
Со 2-го по 4-е ноября 2014 года 

на культурных площадках города 
Сочи пройдёт первый Всероссий-
ский фестиваль и выставка на-
родной культуры. его инициато-
ром и организатором выступает 
Министерство культуры Рос-
сийской Федерации. Фестиваль 
пройдет при информационной 
поддержке ведущих федеральных 
средств массовой информации.

Республику Ингушетия на фести-
вале представят Государственный ан-
самбль народного танца «Ингушетия», 
солистка Государственной филармо-
нии им. А.Хамхоева Роза Гарданова, 
также будет представлена выставка 
живописи, подготовленная Государ-
ственным музеем изобразительных 
искусств РИ и мастерами декоратив-
но-прикладного искусства Республики 
Ингушетия Айшат Даурбековой, Розой 
Тангиевой, Аюпом Цороевым и Ада-
мом Галаевым.

В ходе фестиваля, приуроченно-
го ко Дню народного единства, бу-
дет представлена культура и само-
бытность всех российских регионов. 
Будут проведены дискуссионные и 
презентационные круглые столы для 
обмена творческими идеями и раз-
вития культурных связей между реги-
онами, обсуждение совместных про-
ектов в сфере народного творчества, 
презентации уже разработанных меж-
региональных культурных проектов.

Фестиваль призван стать ежегод-
ным ярким событием, способствую-
щим развитию современных тенден-
ций и направлений, интегрируемых 
в народное творчество. Его проведе-
ние должно способствовать взаимо-
обогащению культур, гармонизации 
межэтнических и межнациональных 
отношений и укреплению дружеских 
связей между народами России.

Фестиваль является зрелищно-
развлекательным мероприятием, 
рабочей выставочной площадкой, а 
также крупномасштабной культурной 
акцией, адресованной современной 
аудитории, в том числе молодежи.

Пресс-служба 
Министерства культуры РИ
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в недавние времена у нас 
были правила социалистическо-
го общежития. И когда коммуни-
стическая пропаганда вдалбли-
вала их нам в головы, думалось: 
а ведь, наверное, есть и правила 
капиталистического общежития, 
чем они, интересно, отличаются  
от наших?  к счастью или несча-
стью, довелось дожить и до ка-
питализма и получить ответ на 
тот сакраментальный вопрос.  
Оказалось, отличий нет никаких, 
в основе тех и других  лежат нор-
мы этики, морали, уважения друг  
к  другу. Общежитие  в широком 
смысле - это отношения между 
людьми на улице, на работе, в 
местах проживания…

к нам пришла урбанизация

В силу исторических обстоя-
тельств Ингушетия, в рамках се-
годняшних  своих границ, была 
сельской и патриархальной. Но 
с созданием своей республики у 
нас начался процесс урбанизации. 
Если говорить коротко, это обо-
значает повышение роли городов 
в развитии общества. Происходит 
это как за счет преобразования 
сельских поселений в городские, 
так и миграции людей из сельской 
местности в городскую. Но в нашем 
случае это еще и основание нового 
города - столицы республики Мага-
са. Судя по всему, скоро будет пре-
образовано в город и сельское по-
селение  Орджоникидзевское.

У нас и раньше были города 
– Назрань, Малгобек. Условно к 
городам можно было отнести и по-
селок городского типа Карабулак. 
Назрань и Малгобек  к  городам 
можно было отнести тоже довольно 
условно - два-три промышленных 
предприятия да десяток многоквар-
тирных домов не сильно отличали 
их от сельских поселений. Говорю 
о нынешних границах Ингушетии, 
поэтому  не упоминаю здесь Вла-
дикавказ.

Между тем, жизнь в городе это 
преимущественно жизнь в много-
квартирных домах. В наших горо-
дах появились невиданные ранее 
девяти-, двенадцати-, восемнад-
цатиэтажные дома.  В них поселя-
ются преимущественно люди, не 
имеющие опыта проживания в та-
ких условиях,  привыкшие не осо-
бо ограничивать себя во многих  
действиях, живя в так называемом 
частном секторе.

Здесь, однако, особые прави-
ла и законы, которые нужно знать, 
чтобы не мешать спокойно жить 
другим, а себя уберечь от неприят-
ностей.

Ничего 
сверхъестественного

Ничего сверхъестественного и 
непостижимого в этих правилах и 
законах нет. Все они укладываются 
в общепринятые нормы этики пове-
дения: живи так, чтобы не мешать 
соседям своим существованием, 
или живи по принципу - поступай 
с другими так, как хочешь, чтобы 
обходились с тобой. Тебе мешает 
полуночный стук молотка в сосед-
ней квартире, постоянный топот 
ног над головой, громкая музыка 
ранним утром?  Но точно так же это 
и многое другое мешает и другим, 
если занимаешься этим ты. Этим и 
руководствуйся в своей повседнев-
ной жизни.

Жители каждого многоквартир-
ного дома это некая социальная 
ячейка, которая,  в свою очередь, 
делится на несколько более мел-
ких: жители одного подъезда, одной 
лестничной площадки. Жить в та-
ком скоплении на столь ограничен-

ном пространстве гораздо сложнее, 
чем в индивидуальном доме. И 
если жители одной квартиры это, 
как правило,  родственники, знают 
характеры друг друга и внутри се-
мьи улаживают свои неурядицы, 
то с соседями сложнее, их  ведь не 
выбирают.  И вот с ними надо на-
ходить взаимопонимание, общий 
подход к проблемам совместного 
проживания. И здесь полезно пом-
нить нашу поговорку: хороший со-
сед - лучше далекого родственника. 
И дело здесь не в том, что далекий 
родственник плохой,  а в том, что в 
случае беды, нужды сосед придет 
на помощь раньше – он рядом.

Одна из наших замечательных 
черт - это приверженность к чисто-
те и опрятности. Зайдите  в любой 
частный дом или двор, и вы в этом 
убедитесь. Но почти  столь  же ха-
рактерно для нас и другое – мы за-
частую совершенно равнодушны 
к состоянию прилегающей к дому 
территории. Больше того, мы не-
редко используем ее как временную 
мусоросвалку, но давно известно, 
что нет ничего более постоянного, 
чем временное. Эту привычку неко-
торые переносят и при поселении в 
многоквартирном доме, делая му-
соросвалкой лестничную площадку. 
Это, конечно,  не понравится ника-
кому соседу, а вы агрессивно реа-
гируете на его замечание. Вот вам 
и ссора, неприятности!

А что говорят законы?

Законодательство лишь кос-
венно затрагивает вопросы взаи-
моотношений между соседями, а 
все споры между соседями чаще 
всего регулируются внутренними 
нормами и правилами. О существо-
вании таковых многие вчерашние 
обитатели одноквартирных домов и 
не подозревают. Эти нормативные 
акты и другие решения принимают-
ся органами местного самоуправ-
ления или властями региона.  Эти 
документы имеют равнозначную 
законам силу, т.к. составлены на 
их основе и опираются на нормы 
законодательства в части защиты 
прав и свобод каждого человека. 
Во всех этих документах имеется 
пункт  о том,  что при нарушении 
установленных норм поведения в 
той или иной сфере  каждый несет 
ответственность и может быть на-
казан за умышленное  причинение 
неудобств и неприятностей другим 
гражданам. Каким это наказание 
может быть?

Штраф - это наиболее легкое 
наказание, а еще может быть ли-
шение свободы, принудительное 
выселение с занимаемой жилой 
площади. И здесь не поможет ссыл-
ка на незнание норм и правил со-
вместного проживания в многоквар-
тирном доме, ведь, как известно, 
незнание закона не освобождает от 
ответственности за его нарушение. 
Поэтому при вселении в многоквар-
тирный дом в первую очередь нуж-
но поинтересоваться у ответствен-
ных лиц, какие в нем установлены 
нормы и правила. В каждом таком 
доме они свои и  вырабатывают их 
либо управляющая компания, либо 
иная структура, созданная с целью 
управления жилым домом.

У каждой такой управляющей 
структуры существует свой устав,  
на основании которого осуществля-
ется деятельность ее сотрудников. 
Уставом же определяются полно-
мочия старших по дому, подъезду, 
мастеров и т.д. Но может случиться 
и так, что, вопреки закону,  в каком-
то доме таких документов нет. Тогда 
любой жилец вправе потребовать 
их составления, ибо обстоятель-
ства могут сложиться так, что у него 
возникнут сложности с соседями. А 

как их разрешить, если нет норма-
тивных документов? Можно,  конеч-
но, попытаться уладить конфликт с 
помощью народной дипломатии. А 
если оппонент не договороспособ-
ный?  Скажем, в полночь, когда вы 
уже спите, у соседей очень громко 
начинает играть музыка. Вы, черты-
хаясь, идете к ним с претензиями, 
а вам говорят: «А где написано, что 
нельзя?»  Вот для таких и подобных 
случаев и нужны нормы и правила. 
В них должны быть четко прописа-
ны правила поведения на лестнич-
ных площадках, в подъезде и на 
прилегающей к дому территории, а 
также нормы безопасности и пове-
дения в критических  и  чрезвычай-
ных ситуациях.

капиталистическая новь

Те, кто в своей сознательной 
жизни успел вкусить прелести со-
циализма, с трудом воспринимают 
реалии капитализма.  И в особен-
ности в  жилищно-коммунальной 
сфере.  Живя в многоквартирном 
доме, они знали,  что за его со-
стояние ответственность несет 
государство  (ЖЭК), а ему остает-
ся только исправно вносить кварт-
плату. Но тогда и квартиры были 
государственными, а сейчас они в 
подавляющем большинстве при-
ватизированы и находятся в соб-
ственности граждан. В таких усло-
виях государство резонно полагает, 
что и ответственность за их содер-
жание должны нести собственники. 
По аналогии с так  называемым 
частным сектором. Ведь владелец 
индивидуального дома не ставит 
перед государством вопрос, ска-
жем,  о ремонте его крыши или во-
допровода.

А как быть в этих вопросах, на-
пример,  в 100-квартирном доме?

И здесь на передний план вы-
ходят проблемы самоорганизации 
жителей таких домов, создание 
ими органов самоуправления.  На-
пример, ТСЖ – товарищества соб-
ственников жилья. Или доверить 
содержание дома управляющей 
компании. На загнивающем западе 
такой подход давно норма жизни, у 
нас же приживается с трудом. Ре-
форма ЖКХ в стране, которая все 
это и предусматривает, давно уже 
стала притчей во языцех. Здесь 
смешалось все:  и инерция социа-
лизма, и несовершенство законо-
дательства, и алчность руководи-
телей управляющих компаний, и 
проникновение в руководство ТСЖ 
всякого рода аферистов…

Видя такое положение дел, от-
ветственность за реализацию ре-
формы ЖКХ  в  стране взяла на 
себя партия «Единая Россия». 
Занимается этим и региональное 
отделение партии в Ингушетии. 
Предположительно в ноябре дол-
жен состояться республиканский  
форум на тему: «ЖКХ - проблемы 
и решения». А на днях  в Магасе 
состоялось расширенное заседа-
ние рабочей группы по подготовке 
к этому форуму.  Выступая на нем, 
начальник отдела ЖКХ Министер-
ства строительства, архитектуры и 
жилищно-коммунального хозяйства 
РИ Мустафа Котиев подтвердил, 
что реформа у нас идет с трудом. 
Он, в частности, сказал: «В нашей 
республике нет ни одной нормаль-
но функционирующей компании 
или ТСЖ».

Будем надеяться, что организу-
емый «Единой Россией» республи-
канский  форум выработает такие 
рекомендации и решения, которые 
окажут положительное влияние на 
ЖКХ республики.

А. ИНСАРОВ

Реформа ЖКх: проблемы и решения

Правила капиталистического 
общежития

В Ингушетии закончился Международный кинофе-
стиваль «Золотая башня». В числе звезд советского и 
российского кино в республику приехала известная ки-
ноактриса Светлана Светличная.

О том, как и почему она решила приехать в Ингуше-
тию, Светлана Афанасьевна рассказала на открытии 
фестиваля:

- В Ингушетии я была  пятьдесят лет назад. Я была 
в гостях у семейства Мамиловых.  Суламбек Мамилов 
снимался в роли Казбича в картине «Герой нашего вре-
мени», а Печорина играл мой муж Владимир Ивашов …  

Между нашими семьями сложились творческие, 
дружеские отношения. 

Позже Суламбек Мамилов пригласил нас в гости. В 
семье Мамиловых было семь братьев, настоящие муж-
чины… Прием, который мне тогда оказали, я  никогда  
не забуду, и когда узнала, что состоится такой фести-
валь, не раздумывала ни секунды.  Все бросила и ска-
зала: «Я полечу вместе с вами!» 

Спасибо вам за радушие, за гостеприимство…

З. ЗАУРОВ
Наша справка
Светлана Афанасьевна Светличная родилась 15 

мая 1940 года, в г. Ленинакане (ныне город Гюмри) в 
Армении. В 1963 году окончила ВГИК и пришла рабо-
тать в театр – студию киноактера, в котором про-
работала до 1993 года.

Снялась в 29-ти фильмах. Самой запоминающейся 
ролью С. Светличной стала роковая  соблазнительни-
ца Анна Сергеевна в фильме «Бриллиантовая рука».

Светлана Светличная:
«в Ингушетии я была 
пятьдесят лет назад!»

Точка отсчета

«кАк ЖИЗНЬ - 
ПРЕкРАСНА, 

СМЕРТИ 
вОПРЕкИ…»

Эта строка из стихотворения поэта 
Александра Андреевского стала рефреном 

памятных мероприятий, прошедших 
в Малгобеке 30 октября

в минувший четверг в Городе воинской славы 
Малгобеке прошли наполненные скорбью меропри-
ятия, посвященные Дню памяти жертв трагических 
событий осени 1992 года и Дню памяти жертв по-
литических репрессий. Многолюдно было в город-
ском дворце культуры. Сюда пришли люди разных 
возрастов – школьники, студенты, общественные 
деятели, убеленные сединами ветераны, люди, пе-
режившие страшные годы сталинской депортации, 
и те, кому довелось заглянуть в глаза смерти в по-
следний день октября 1992 года, когда в Пригород-
ном районе была развязана кровавая расправа над 
беззащитным ингушским населением.

В ФОЙЕ дворца культуры участников мероприятия 
встречала экспозиция, на которой были представлены 
работы воспитанников детской художественной шко-
лы города Малгобека. В этих работах юные художни-
ки пронзительно, по-детски искренне поведали о на-
циональной трагедии, пережитой ингушским народом, 
и посредством кисти передали свою твердую веру в 
торжество справедливости. Через вселенскую боль, за-
печатленную на ватмане мальчишками и девчонками, 
в каждой работе зритель мог увидеть не убитый свет 
надежды, ту силу подлинной правды, которая всегда 
одерживает верх над многоликой ложью.

Все люди, выступавшие со сцены, призвали подрас-
тающее поколение Ингушетии свято хранить память 
о невинных жертвах ингушского народа, беречь мир и 
чувствовать свою ответственность за будущее респу-
блики.

Закрывая мероприятие, ребята из школы-гимназии 
№1 говорили о том, что память о национальных траге-
диях так же священна, как и память о победах: «Чрез-
вычайно важно, - подчеркивали школьники, - чтобы мы, 
молодые люди, обладали не только историческими зна-
ниями, но и гражданскими чувствами – были способны 
эмоционально сопереживать величайшим трагедиям 
в жизни нашего народа и нашей страны. Историю не 
исправить. Но нам надо восстановить справедливость 
так, чтобы ни одно событие, ни одна дата, ни одна судь-
ба не были забыты…»

Участники мероприятия почтили память невинных 
жертв минутой молчания, затем по убиенным был про-
читан мовлид.

Ахмет ГАЗДИеВ
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Право на санаторно-курортное лечение
Вопрос: Я инвалид 1 группы по зре-

нию, проживаю в Джейрахском районе 
Республики Ингушетия. Подскажите, 
пожалуйста, как мне получить пу-
тевку на санатарно-курортное лече-
ние? Может ли лицо, которое будет 
сопровождать меня, также рассчи-
тывать на путевку?

Ответ: Предоставлением путевок 
отдельным категориям граждан при на-
личии медицинских показаний на сана-
торно-курортное лечение и бесплатного 
проезда на междугородном транспорте к 
месту лечения и обратно занимается Ми-
нистерство труда и социального развития 
Республики Ингушетия.

Отдельные категории граждан: ин-
валиды Великой Отечественной войны; 
участники Великой Отечественной войны, 
ставшие инвалидами; ветераны боевых 
действий; лица, награжденные знаком 
"Жителю блокадного Ленинграда"; чле-
ны семей погибших (умерших) инвалидов   
войны, участников Великой Отечествен-
ной войны и ветеранов боевых действий; 
и т.д. право на получение государствен-
ной социальной помощи в виде предо-
ставления при наличии медицинских по-
казаний путевок на санаторно-курортное 
лечение и бесплатного проезда к месту 
лечения и обратно, в том числе инвали-
ды, дети инвалидов.

В соответствии с п. 1.6 Постановления 
Правительства РИ от 10.05.2011 №152 

(ред. от 06.07.2011) «Об утверждении 
Порядка предоставления отдельным ка-
тегориям граждан путевок на санаторно-
курортное лечение и бесплатного проез-
да на междугородном транспорте к месту 
лечения и обратно», дети-инвалиды в 
возрасте до 18 лет и инвалиды 1 группы 
имеют право на получение на тех же ус-
ловиях второй путевки и на бесплатный 
проезд к месту лечения и обратно для со-
провождающих лиц.

Путевку и проезд к месту лечения и 
обратно предоставляют при наличии ме-
дицинских показаний и отсутствии проти-
вопоказаний, не чаще одного раза в тече-
ние календарного года.

Граждане, имеющие право на предо-
ставление санаторно-курортной путевки и 
проезд к месту лечения и обратно, вклю-
чаются в реестр граждан, ожидающих 
путевку на санаторно-курортное лечение 
и бесплатный проезд к месту лечения и 
обратно (далее - реестр граждан).

Реестр граждан формируется Мини-
стерством труда и социального развития 
Республики Ингушетия в хронологиче-
ском порядке, исходя из даты подачи 
заявления на предоставление санатор-
но-курортной путевки и проезд к месту 
лечения и обратно.

Для получения санаторно-курортной 
путевки инвалиду или его представителю 
необходимо предоставить в отдел соци-

альной защиты населения по месту жи-
тельства следующие документы:

- копия паспорта или иного документа, 
удостоверяющего личность и место жи-
тельства гражданина;

- справка для получения путевки по 
форме N 070/у-04 из лечебно-профилак-
тического учреждения (срок действия 
справки 6 месяцев);

Копии документов должны быть заве-
рены в установленном порядке или пред-
ставлены с предъявлением подлинника.

В течение 10 дней с даты подачи за-
явления о предоставлении санаторно-
курортной путевки и документов отдел 
соцзащиты сообщает гражданину: о воз-
можности предоставления гражданину 
путевки, об отказе в предоставлении пу-
тевки или о включении в реестр граждан. 
Решение о включении в реестр граждани-
на выносится в случае отсутствия у Ми-
нистерства труда и социального развития 
РИ возможности предоставления сана-
торно-курортной путевки.

Если Вам отказали в предоставлении 
путевки, не сообщили о принятом реше-
нии, в установленные 10 дней, обращай-
тесь в Центр правовой информации На-
циональной библиотеки РИ. Мы поможем 
Вам составить заявление в суд, подать 
жалобу в прокуратуру или иным законным 
способом защитить Ваши права. 

Ан-Магомед ДЗУМАТОВ

ДеНь СУДеБНОГО ПРИСТАВА 

Присягнувшие 
на верность закону

День судебного пристава Россий-
ской Федерации – профессиональный 
праздник  людей, выполняющих зада-
чи по обеспечению установленного 
законами государства порядка дея-
тельности судов, а также по испол-
нению всех судебных актов и актов 
специально уполномоченных органов. 
Этот праздник с 2009 года отмеча-
ется ежегодно 1 ноября, в соответ-
ствии с Указом Президента Россий-
ской Федерации. 

Впервые упоминания о судебных при-
ставах встречаются на Руси в документах 
периода феодальной раздробленности. 
В то время приставы могли привлекать к 
работе войска и полицию, а наказание до-
ходило вплоть до каторжных работ. 

 Судебная реформа Александра II в 
1864 году положила начало созданию 

института судебных приставов, просуще-
ствовавшего до прихода к власти боль-
шевиков, после чего он был упразднен. 
После этого только в 1997 году были 
приняты специальные законодательные 
акты, регулирующие сферу принуди-
тельного исполнения судебных решений. 
Сегодня Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП) России - федеральный 
орган исполнительной власти, осущест-
вляющий функции по обеспечению уста-
новленного порядка деятельности судов, 

исполнению судебных актов, ак-
тов других органов и должностных 
лиц, а также правоприменитель-
ные функции и функции по кон-
тролю и надзору в установленной 
сфере деятельности. 

В своей деятельности ФССП 
руководствуется Конституцией 
РФ, федеральными законами, ак-
тами Президента, Правительства 
и Минюста России, международ-
ными договорами РФ, а также «По-
ложением о Федеральной службе 
судебных приставов». Свою де-
ятельность осуществляет непо-
средственно и (или) через терри-
ториальные органы субъектов РФ, 
в том числе и во взаимодействии 
с другими федеральными органа-
ми исполнительной власти, орга-
нами местного самоуправления, 
общественными объединениями 
и организациями. А в свой про-
фессиональный праздник все со-
трудники ФССП России получают 
поздравления от представителей 

власти, руководства и друзей. Традици-
онно к этому дню приурочено проведение 
торжественных мероприятий, в рамках 
которых вновь принятые сотрудники при-
нимают присягу на верность закону, а 
отличившиеся работники награждаются 
ведомственными и государственными на-
градами. 

В преддверии профессионального 
праздника Управлением ФССП России по 
Республике Ингушетия, совместно с чле-
нами Общественного совета при управ-
лении, запланировано проведение ряда 
мероприятий.

Так, работники Аппарата управления 
прочтут студентам 3 и 4 курсов юриди-
ческого факультета Ингушского государ-
ственного университета лекции об исто-
рии образования института судебных 
приставов, о функциях и задачах управ-
ления в настоящее время, а также о при-
менении современных информационных 
технологий в деятельности ФССП России.

Кроме того, будет проведена акция 
«Узнай о своих долгах». В рамках акции 
судебные приставы управления совмест-
но с сотрудниками Госавтоинспекции 
проведут рейдовые мероприятия по вы-
явлению должников с помощью аппарат-
но-программного комплекса «Дорожный 
пристав» на стационарном посту Вол-
га-206 города Магаса. В рейде примут 
участие и работники Аппарата управ-
ления, которые будут раздавать всем 
проезжающим водителям календари с 
рекламой о действующем специальном 
сервисе на официальном сайте УФССП 
России по Республике Ингушетия - «Банк 
данных исполнительных производств».  

Служба судебных приставов требует 
от каждого сотрудника профессионализ-
ма и выдержки, чуткого отношения к пра-
вам и законным интересам граждан. И 
по праву можно отметить, что судебные 
приставы Республики Ингушетия в пол-
ной мере отвечают этим качествам и до-
стойно несут звание служителей Закона.  
Желаем всем приставам Республики Ин-
гушетия в этот праздник  новых професси-
ональных успехов, выдержки, мужества в  
нелёгком труде, благополучия в делах и 
безопасной работы. 

М.БАРАхОеВ

Юридический аспект

Согласно статье 16 Семейного 
кодекса Российской Федерации (да-
лее – СК РФ) брак может быть пре-
кращен путем его расторжения по 
заявлению одного или обоих супру-
гов, а также по заявлению опекуна 
супруга, признанного судом недее-
способным.

Расторжение брака производится 
в органах записи актов гражданского 
состояния при взаимном согласии на 
расторжение брака супругов, не име-
ющих общих несовершеннолетних 
детей, расторжение брака произво-
дится в органах записи актов граж-
данского состояния.

Расторжение брака по заявлению од-
ного из супругов, независимо от наличия 
у супругов общих несовершеннолетних 
детей, производится в органах записи 
актов гражданского состояния, если дру-
гой супруг:

- признан судом безвестно отсутству-
ющим;

- признан судом недееспособным;

- осужден за совершение преступле-
ния к лишению свободы на срок свыше 
трех лет.

ПОРЯДОк 
РАСТОРЖЕНИЯ 

БРАкА
Расторжение брака и выдача свиде-

тельства о расторжении брака произво-
дятся органом записи актов гражданско-
го состояния по истечении месяца со дня 
подачи заявления о расторжении брака.

Судебный порядок расторжения бра-
ка предусмотрен при наличии у супругов 
общих несовершеннолетних детей, при 
отсутствии согласия на расторжение 
брака одного из супругов.

В случае если отсутствует соглаше-
ние между супругами по вопросам разде-
ла общего имущества, с кем из них будут 
проживать несовершеннолетние дети, 
о порядке выплаты средств на содер-
жание детей и (или) нетрудоспособного 
нуждающегося супруга, а также в случае, 
если установлено, что данное соглаше-
ние нарушает интересы детей или одно-

го из супругов, суд обязан:

- определить, с кем из родителей 
будут проживать несовершеннолетние 
дети после развода;

- определить, с кого из родителей и в 
каких размерах взыскиваются алименты 
на их детей;

- по требованию супругов (одного из 
них) произвести раздел имущества, на-
ходящегося в их совместной собствен-
ности;

- по требованию супруга, имеющего 
право на получение содержания от дру-
гого супруга, определить размер этого 
содержания.

Согласно статье 17 СК РФ муж не 
имеет права без согласия жены возбуж-
дать дело о расторжении брака во время 
беременности жены и в течение года по-
сле рождения ребенка. 

poriadok.ru

Закон и порядок
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Календарь событий 
(Ноябрь)

1858, 3-22 ноября - царская админи-
страция насильственно выселила жите-
лей галашевских аулов на плоскость.

1860, 19 ноября - Правительством 
Российского государства образовано 
Терское казачье войско. 

 1860, ноябрь - во Владикавказе со-
стоялось совещание высшего кавказ-
ского начальства во главе с наместни-
ком командующим Кавказской армией 
князем А. И. Барятинским. 

Обсуждены два пути развития ситу-
ации с покорением Кавказа: начальник 
Главного штаба Кавказской линии ге-
нерал-лейтенант Г. И. Филипсон пред-
лагал постепенное покорение Кавказа 
и прочное утверждение на занятых зем-
лях горцев, избегая лишних жертв.

 Командующий войсками Кубанской 
области и наказной атаман генерал-
адъютант Н. И. Евдокимов призывал к 
быстрому разрешению ситуации путем 
заселения казачьими станицами «про-
странства между реками Белой и Лабой 
и восточным берегом Черного моря» с 
ультимативным требованием горцам 
выселиться на равнину или удалиться в 
Турцию. Точка зрения Евдокимова полу-
чила поддержку большинства участни-
ков совещания.

 1863, 4 ноября - в с.Сурхахи ро-
дился выдающийся ингушский военный 
и государственный деятель генерал-
майор Эльберт Асмурзиевич Нальгиев. 
Умер в 1919 году. 

1863, 22 ноября - город Владикавказ 
становится центром Терской области. 

1869, 11 ноября - представители 
ингушского общества обратились к Его 
Императорскому Высочеству Главноко-
мандующему армией с просьбой о раз-
решении 76 дворам вернуться из Турции 
на родину. Просителям было отказано.

1876, 25 ноября - завершено фор-
мирование Терско-Горского конно-ирре-
гулярного полка для участия в русско-
турецкой войне 1877-1878 гг.

 Желание служить в полку выразило 
большое количество ингушей. Крестов-
ский писал: «… Охотники являлись це-
лыми селами, целыми волостями, прося 
принять их на службу. Эти добродушные 
люди очень огорчались тем, что зачем-
то формируют только один полк, зачем 
их берут так мало, когда джигитов у них 
хватит на десять таких полков…»

 Командиром ингушского дивизиона 
стал подполковник Б. Базоркин. 

7 декабря полк отбыл из Владикав-
каза на фронт. 19 октября 1878 г. полк 
был торжественно встречен во Влади-
кавказе.

1877, ноябрь - Ингушский дивизион 
участвует в отражении атак турецких  
войск на позиции Рущукского отряда.

1893, 5 ноября - родился выдаю-
щийся государственный и партийный 
деятель Кабардино-Балкарии Калмы-
ков Бетал Эдыкович. В 1918 делегат 
всех пяти съездов народов Терской 
области, член Терского народного со-
вета. Активный участник Гражданской 
войны на Северном Кавказе — один из 
организаторов партизанского движения, 
командовал полком и дивизией в Крас-
ной армии. В 1920-1930 председатель 
Кабардино-Балкарского областного ис-
полкома, в 1930-1938 1-й секретарь 
Кабардино-Балкарского обкома ВКП(б).  
В годы Гражданской войны приходил на 
помощь ингушским отрядам, противо-
стоящим деникинцам и белоказачьей 
контрреволюции, был наркомом по де-
лам национальностей Горской респу-
блики. Расстрелян 27 февраля 1940 
года в Москве в ходе сталинских ре-
прессий. 

1896, 4 ноября - в Санкт-Петербурге 
родился выдающийся русский ученый 
Анатолий Нестерович Генко. В 1936 г. 
организовал кавказский кабинет в Ин-
ституте этнографии АН СССР и был 
его заведующим. Свободно владел 
девятью языками, в том числе и ин-
гушским. Преподавал в МГУ, ЛГУ, НИИ 
этнических и национальных культур 
народов Востока. В годы сталинизма 
дважды подвергался репрессиям и умер 
в Ленинграде в 1941 г. в тюрьме НКВД.  
А.Н. Генко - автор популярной работы 
«Из культурного прошлого ингушей», 

опубликованной в 1930 году в «Запи-
сках коллегии востоковедов при Азиат-
ском музее АН СССР».

 1896, 5 ноября - в с.Гамурзиево ро-
дился видный государственный деятель 
Ингушетии, писатель Абдул-Гамид Сип-
соевич Гойгов. Умер в 1948 году.

1917, 2 ноября - Совнарком России 
принял «Декларацию прав народов Рос-
сии», в которой, в разделе националь-
ной политики, утверждается принцип 
самоопределения вплоть до отделения.

1917, 14-17 ноября - вооружен-
ное столкновение между казаками 
ст.Карабулакской и ингушами сс. Плие-
во и Яндырка.

 Генерал Половцев писал о ситуа-
ции с вооруженными столкновениями 
ингушей и казаков: «…Обыкновенно 
в воскресенье казаки, подвыпив, со-
вместно с артиллеристами русских ча-
стей, расквартированных в их станицах, 
выкатывают пушку и начинают угощать 
шрапнелью ингушские аулы, а затем 
мирно заваливаются спать. В понедель-
ник ингуши производят мобилизацию 
и переходят в энергичную контратаку 
на казаков, во вторник идет война, а в 
среду заключается перемирие, и при-
катывают во Владикавказ депутации с 
обеих сторон, каждая к своему прави-
тельству, с горькими жалобами на про-
тивную сторону. В четверг происходят 
дипломатические переговоры, в пятни-
цу заключают мир, в субботу депутаты 
разъезжаются после торжественных 
клятв в вечной дружбе, а в воскресенье 
вся история начинается сначала».

 1917,15 ноября - союз объединен-
ных горцев Северного Кавказа и Даге-
стана провозгласил Горскую Республи-
ку, включающую все горские народы, а 
также ногайцев и туркмен на территории 
от Каспийского до Черного моря, вклю-
чая Ставрополье, Кубань, Черноморье. 

1917, 19 ноября - Объединенным 
заседанием Войскового правительства 
Караулова и ЦК «Союза горцев» Тер-
ская область разделена на две части - 
казачью и горскую. 

 1917, 20 ноября - Совнарком Рос-
сии принял Обращение «Ко всем трудя-
щимся мусульманам России и Востока».

Прозвучал призыв ко всем мусуль-
манам России и Востока начать борьбу 
за освобождение от всех форм угнете-
ния. В Уфе собирается Национальная 
мусульманская ассамблея для подго-
товки национально-культурной автоно-
мии мусульман России. 

 1917, ноябрь - в составе Совета 
Народных Комиссаров создан Наркомат 
по делам национальностей во главе со 
Сталиным И. В. и отдел национально-
стей во ВЦИКе во главе с М. Урицким. 

 7 июля 1923 г. Наркомнац упразд-
нен.

1918, 28 - 30 ноября - во Владикав-
казе состоялся V съезд народов Терека. 
С докладом о текущем моменте и при-
зывом к горским народам дать отпор 
белогвардейцам выступил Г. К. Орджо-
никидзе. 

Из выступления Серго Орджоникид-
зе: «… В момент неуверенности … и 
одиночества Советской власти малень-
кий ингушский народ весь встал на за-
щиту Советской власти».

Вместо прежних традиционных 
фракций по национальному признаку 
(ингушской, осетинской, чеченской и 
т.п.) создана единая коммунистическая 
фракция горских народов. 

1918, конец ноября - начало дека-
бря - Отдел горцев Кавказа Наркомнаца 
России начал формирование воинских 
частей из осетин и ингушей. 

1918, 25 ноября - в газете «Прав-
да» опубликована статья А.И. Микояна 
«Восстание в Ингушетии» о героической 
борьбе ингушей с белогвардейцами. 

1920, 17 ноября - на Чрезвычай-
ном съезде народов Терской области 
провозглашена Горская АССР, в состав 
которой вошел и Ингушский (Назранов-
ский) округ. С докладом о принципах 
организации ГАССР выступил нарком 
по делам национальностей РСФСР И.В. 
Сталин. 

«Жизнь показала, что совместное 
жительство казаков и горцев в преде-
лах единой административной еди-
ницы привело к бесконечным смутам. 
На этом основании правительством 
решено выделить казаков в особую 
губернию, и большую часть горцев в 
Автономную Горскую Советскую Ре-
спублику с тем, чтобы границей между 
ними служила река Терек.

 Советская власть стремилась к 
тому, чтобы интересы казачества не 
попирались. Она не думала, товарищи 
казаки, отбирать у вас земли. У неё 
была одна только мысль - освободить 
вас от ига царских генералов и бога-
теев. Казаки же вели себя более чем 
подозрительно. Они все глядели в лес, 
не доверяли Советской власти. То они 
путались с Бичераховым, то якшались 
с Деникиным, с Врангелем. Горцы к 
тому времени оказались, к стыду ка-
заков, боле достойными гражданами 
России». 

 И. Сталин. Сочинения. Том 4. Мо-
сква, 1947, с. 399-400. 

1920, 24 ноября - издан приказ Тер-
ского облисполкома «О мерах по ликви-
дации неграмотности среди населения 
области».

 Обучению грамоте подлежало все 
население Терской области в возрасте 
от 13 до 50 лет.

1924, 1 ноября - в г.Владикавказе 
организован Ингушский мыловаренный 
завод.

1924, 7 ноября - основан Грознен-
ский государственный краеведческий 
музей.

 Во время открытия назывался 
окружным музеем по истории культу-
ры и религии. По решению Президиума 
крайисполкома, 12 июля 1925 г. часть 
экспонатов окружного музея передана 
краеведческому музею Чеченской об-
ласти. После объединения Чечни и Ин-
гушетии в 1936 г. бывший Чеченский 
музей стал называться Чечено-Ингуш-
ским краеведческим музеем, а Ингуш-
ский музей во Владикавказе стал рай-
онным музеем. 

 В 1940 году более 4000 экспонатов 
переданы в Чечено-Ингушский краевед-
ческий музей. Значительная часть экс-
понатов и исторических материалов 
осталась в Северной Осетии. 

 С 1934 по 1944 и с 1957 по 1992 годы 
- Чечено-Ингушский краеведческий 
музей, в настоящее время - Краевед-
ческий музей Чеченской Республики. К 
началу военных кампаний федеральных 
сил музей с его филиалами насчиты-
вал около 250 тысяч единиц хранения. 
Во время военных кампаний в Чечне 
погибли все экспонаты, подавляющая 
часть музейных фондов, библиотека, 
рукописный фонд и все оборудование. 
18 мая 2007 г. состоялось открытие 
восстановленного здания националь-
ного музея. 

1924, 7 ноября - в г. Назрани тор-
жественно открыт элеватор Госбанка 
общего пользования. По решению со-
бравшихся элеватору присвоено имя 
А.И. Микояна.

15 ноября - состоялась первая об-
ластная партийная конференция Ин-
гушетии, на которой избраны пленум и 
бюро Ингушского обкома партии. Секре-
тарем Ингушского обкома ВКП (б) из-
бран Идрис Бейсултанович Зязиков.

1925, 2 ноября - в газете «Сердало» 
опубликованы «Итоги работы в Ингуше-
тии».

Автор Ибрагим Мальсагов в ка-
честве итогов развития области за 

время ее автономного существования 
указывает на то, что воровство и гра-
бежи в Ингушетии почти полностью 
изжиты.

 Определены границы с Осетией, 
Владикавказом, Сунжей, остается за-
кончить определение границ с Кабар-
дой, но и этот вопрос будет скоро за-
вершен.

 Если до выделения Ингушетии в 
самостоятельную область было всего 
8 школ, из которых работали только 
4, то теперь их 16, и 4 строятся. Кро-
ме того, имеется сельхозтехникум в 
Назрани и педагогический техникум во 
Владикавказе, школа кройки и шитья в 
Насыр-Корте.

 В лечебном деле против един-
ственной Назрановской больницы 
есть Ингушская областная больница 
во Владикавказе на 45 кроватей, На-
зрановская окружная больница на 40 
кроватей, врачебные пункты в Галаш-
ках, Ангуште, Ахки-юрте, Ср. Ачалу-
ках, Пседахе. 

 Автор подчеркивает, что «До вы-
деления Ингушетии в автономную 
область настроение населения было 
подавленное. В настоящее время заме-
чаем бодрость настроения массы...»

1925, 5 ноября - принято решение 
Большого Президиума Северо-Кавказ-
ского краевого исполнительного коми-
тета «О внутреннем районировании 
Ингушской автономной области». В Ин-
гушской автономной области введены 
четыре округа: Пседахский, Назранов-
ский, Владикавказский и Галашкинский.

 1925, 24 ноября - Постановлени-
ем Большого Президиума Ингушского  
облисполкома Владикавказский район 
Ингушетии переименован в Пригород-
ный.

1925, 24 ноября - в Ингушетию при-
была комиссия Северо-Кавказского 
края для изучения Джейрахского уще-
лья на предмет создания здесь высоко-
горного курорта и изучения Ачалукских 
вод и грязей.

 28 ноября состоялось заседание 
Комиссии. Было выявлено, что «эта 
местность на редкость приспособлен-
ная для создания курорта, как летне-
го, так и зимнего. Природа настолько 
одарила эту местность, что еще до 
настоящего времени нет подобного 
ему счастливого уголка. Курорт этот 
может иметь не только местное кра-
евое, но и государственное значение».

1928, 2 ноября - родился видный 
ингушский скульптор-монументалист 
Руслан Израилович Мамилов. Умер 25 
февраля 1997 г.

1937 год, 2-3 ноября - Четвертый 
Пленум Чечено-Ингушского облиспол-
кома утвердил список более 40 членов 
облисполкома и президиума - «врагов 
народа» и направил его на утверждение 
во ВЦИК СССР. 
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1937, 13 ноября - постановлением 
бюро Чечено-Ингушского обкома пар-
тии изъято 25 названий книг на ингуш-
ском языке тиражом в 7786 экз. Все 
книги «изъяты под предлогом, что ре-
дакторы или переводчики той или дру-
гой книги оказались врагами народа», в 
результате которого 1937-1938 учебный 
год оказался сорванным.

31 января 1938 г. на Оргбюро ЦК 
ВКП(б) обсуждена «Докладная записка 
отдела партийной пропаганды и агита-
ции ЦК ВКП(б) секретарям ЦК ВКП(б) И. 
В. Сталину, А.А. Андрееву и Н.И. Ежо-
ву «Об огульном изъятии литературы 
и школьных учебников на чеченском и 
ингушском языках Чечено-Ингушской 
АССР». Постановление бюро Чечено-
Ингушского обкома партии от 13 ноября 
1937 г. отменено. Первому секретарю 
обкома партии Быкову указано на «без-
ответственный, преступный подход с их 
стороны к изъятию литературы и школь-
ных учебников на чеченском и ингуш-
ском языках».

1938 год, 16 ноября - в г. Орджони-
кидзе сдан в эксплуатацию стеклотар-
но-изоляторный завод «Стеклотара».

 Руководство строительством за-
вода осуществлял Кодзоев Берсан Би-
ботович (1886-1965). На заводе до 1992 
года работали сотни ингушей из При-
городного района и г.Орджоникидзе 
Северной Осетии и Чечено-Ингуше-
тии.

1938, 29 ноября - в Пригородном 
районе прошла первая конференция 
Союза воинствующих безбожников.

 Членами союза числилось 443 чел. 
Был заслушан отчет о работе союза, 
проведены выборы нового состава рай-
совета СВБ, делегаты на республикан-
скую конференцию.

1941, 10 ноября - создан республи-
канский комитет по обслуживанию боль-
ных и раненых бойцов и командиров 
Красной армии. 

1941, 13 ноября - Государствен-
ный комитет обороны СССР принял 
решение №894сс о формировании на-
циональных кавалерийских дивизий, 
полков, дивизионов и эскадронов в 
Башкирской, Кабардино-Балкарской, 
Калмыцкой, Чечено-Ингушской АССР и 
в республиках Средней Азии.

 В течение 1941-1942 годов были 
созданы эстонские, литовские, латыш-
ские, казачьи части и дивизии народов 
Кавказа и Средней Азии общей числен-
ностью свыше 500 тысяч человек. 

1941, 15 ноября - Чечено-Ингушский 
обком ВКП(б) и Совнарком ЧИ АССР 
приняли решение о формировании на-
циональной кавалерийской части. 

 Был сформирован 255-й отдельный 
Чечено-Ингушский кавалерийский полк 
и резервный дивизион.

1941, 25 ноября - объединенный 
пленум обкома и горкома ВКП(б) рас-
смотрел мероприятия по организации 
разгрома немецко-фашистских войск. 

1941, 29 ноября - в газете «Серда-
ло» опубликовано обращение: «Свобо-
долюбивый ингуш, бейся с немецкими 
фашистами, как бился с бандитами 
Серго Орджоникидзе!»

1943, 9 ноября - заместитель нар-
кома комиссариата внутренних дел 
представил Берии Л.П. записку «О по-
ложении в районах Чечено-Ингушской 
АССР». 

1943, 18 ноября - Нарком внутрен-
них дел СССР Берия Л.П. утвердил 
план оперативно-тактических меропри-
ятий по делу «Чечевица» (кодовое на-
звание операции НКВД по депортации 
чеченцев и ингушей).

1944, 17 ноября - принято Постанов-
ление Совета народных комиссаров Ка-
захской ССР и ЦК КП(б) Казахстана «О 
состоянии хозяйственного устройства 
спецпереселенцев с Северного Кавка-
за».

В постановлении отмечено, что 
принятые 15 и 17 мая Постановления 
Совнаркома и ЦК КП Казахстана по хо-
зяйственному устройству спецпере-
селенцев не выполнены, «вследствие 

чего десятки тысяч спецпереселенцев 
оказались в крайне тяжелом положе-
нии».

 26 апреля 1945 года Совнарком и 
ЦК КП Казахстана в очередной раз от-
метили недостатки в хозяйственном 
устройстве спецпереселенцев.

1947, 7 ноября - в Москве в Боль-
шом театре состоялась первая поста-
новка оперы Вано Мурадели «Великая 
дружба».

В опере была показана героическая 
роль ингушей и чеченцев в борьбе за 
установление советской власти. По-
сле премьеры опера была снята с 
репертуара и осуждена как «искажа-
ющая идею дружбы народов», так как 
«чеченцы и ингуши являются помехой 
для дружбы народов Северного Кав-
каза». 10 февраля 1948 года принято 
соответствующее постановление ЦК 
ВКП(б), осуждающее оперу. 

 Отменено 28 мая 1958 года, так 
как оно «искусственно противопо-
ставляет одни народы Северного Кав-
каза другим». 

1948, 24 ноября - принято Постанов-
ление Совета Министров СССР №4363 
-1726сс «О выселенцах».

Лица, уклоняющиеся от обще-
ственно-полезного труда в местах 
их поселений, подлежат привлечению 
к уголовной ответственности. Уста-
новлено, что переселение «произве-
дено навечно, без права возврата их к 
прежним местам жительства». 

1948, 26 ноября - принят Указ Пре-
зидиума Верховного Совета СССР «Об 
уголовной ответственности за побеги из 
мест обязательного и постоянного по-
селения лиц, выселенных в отдаленные 
районы СССР в период Великой Отече-
ственной войны». 

За выезд без разрешения комендан-
та на расстояние более трех киломе-
тров спецпереселенец осуждался на 20 
лет каторжных работ. 

 Отменен Президиумом Верховного 
Совета СССР 13 июля 1954 г.

1949, 12 ноября - в центральной 
газете СССР «Правда» опубликована 
статья председателя Совета Министров 
Северо-Осетинской АССР Газаева 
А.П. «Грубое извращение исторических 
фактов», в которой ингушский народ 
обвиняется в массовых преступлениях 
против советской власти. 

1955, 24 ноября - Совет Министров 
СССР принял постановление «О снятии 
с учета некоторых категорий спецпосе-
ленцев».

Снятию с учета подлежали: участ-
ники войны, члены семей погибших в 
войне, женщины, вышедшие замуж за 
местных жителей, женщины русской, 
украинской, белорусской и иных нацио-
нальностей, вышедшие замуж за спец-
переселенцев, но расторгшие брак, и 
т. п.

1955, ноябрь - введена в эксплуа-
тацию Эзминская высокогорная гидроэ-
лектростанция на р. Терек. 

1956, 24 ноября - принято Поста-
новление ЦК КПСС «О восстановлении 
национальной автономии калмыцкого, 
карачаевского, балкарского, чеченского 
и ингушского народов».

1956, 30 ноября - на бюро ЦК КП 
Казахстана указали, что возвращение 
чеченцев и ингушей во вновь восста-
навливаемую Чечено-Ингушскую АССР 
должно пройти в течение 1956-1960 гг. в 
строго организованном порядке.

1957, ноябрь - известный русский 
писатель и активный участник граж-
данской войны на Северном Кавказе, 
член Оргкомитета по восстановлению  
Чечено-Ингушской АССР Костерин А.Е. 
(1896 - 10.11.1968) направил на имя 
Первого секретаря ЦК КПСС Хрущева 
Н.С. письмо с рассказом о нежелании 
руководства Чечено-Ингушетии и Се-
верной Осетии принимать возвраща-
ющихся из депортации ингушей и че-
ченцев, о чинимых местными органами 
власти препятствиях.

 28 апреля 1958 г. Чечено-Ингуш-
ский областной комитет КПСС изучил 
письмо и осудил автора обращения за 
разжигание «межнациональной розни». 

1989, 14 ноября - Верховным Со-
ветом СССР принята Декларация «О 
признании незаконными и преступными 
репрессивных актов против народов, 
подвергшихся насильственному пере-
селению, и обеспечении их прав».

1990, 23-24 ноября - в Москве состо-
ялся Учредительный съезд Конфедера-
ции репрессированных народов РСФСР. 
Принят Устав Конфедерации.

1990, 23-25 ноября - в г. Грозном 
прошел I общенациональный съезд 
чеченского народа, потребовавший от 
Верховного Совета ЧИР принятия Де-
кларации о государственном суверени-
тете и высказался в пользу суверенной 
Чеченской Республики Нохчи-чоь. 

 Ингуши - руководители Назранов-
ского и Малгобекского районов, ми-
нистр юстиции Чечено-Ингушетии Ах-
мед Котиков - не допущены в зал по 
национальному признаку. 

1990, 25 ноября - в г. Нальчике вы-
шел первый номер региональной обще-
ственно-политической газеты «Север-
ный Кавказ». 

1990, 27 ноября - Внеочередная 
четвертая сессия Верховного Совета 
Чечено-Ингушской Республики приняла 
Декларацию о государственном сувере-
нитете Чечено-Ингушской Республики. 
Ст. 17 Декларации подтверждает право 
ингушей на восстановление своей авто-
номии. 

 Постановлением Верховного Сове-
та ЧИР 27 ноября установлен Днем на-
ционального возрождения чеченского и 
ингушского народов.

 Представители общественных 
движений, руководство Малгобекского, 
Назрановского и Сунженского районов 
Ингушетии выразили свое несогласие 
с той частью Декларации, которая 
предусматривает выход из состава 
России. 

1990, 30 ноября - в Ингушетии, Се-
верной Осетии и других местах компакт-
ного проживания ингушей Советского 
Союза состоялся референдум об об-
разовании Ингушской Республики в со-
ставе России. В голосовании приняло 
участие свыше 92238 чел. «За» прого-
лосовало 97,4 процента участвовавших 
в референдуме граждан.

1992, 2 ноября - Указом Президента 
Российской Федерации на территориях 
Северной Осетии и Ингушетии введе-
но чрезвычайное положение сроком на 
один месяц.

 1992, 2 ноября - принято Распо-
ряжение Председателя Верховного 
Совета Российской Федерации «О ко-
мандировании временной депутатской 
комиссии Верховного Совета Россий-
ской Федерации в Северо-Осетинскую 
ССР и Ингушскую Республику».

Цель командировки: наблюдение и 
содействие мирному урегулированию 
конфликта. 

 1992, 2 ноября - приезд в Ингуше-
тию генерала, Героя Советского Союза 
Аушева Руслана Султановича и назна-
чение его вначале Временным админи-
стратором, а затем (28 ноября) Главой 
Временной администрации Ингушской 
Республики. 

1992, 2 ноября - указом Президента 
РФ вице-премьер Правительства Рос-
сии Хижа Георгий Степанович назначен 
Главой Временной администрации на 
территориях Северной Осетии и Ингу-
шетии.

1992, 3 ноября - в газете «Сердало» 
опубликовано «Обращение к женщинам 
России» с просьбой не допустить даль-
нейшего кровопролития и остановить 
истребление ингушского народа в Се-
верной Осетии.

 Письмо подписали доктор филоло-
гических наук Ф. Оздоева, ученые, вра-
чи, учителя и другие.

1992, 4 ноября - Президент Россий-
ской Федерации Ельцин Б.Н. принял 
обращение к гражданам страны в связи 
с ситуацией на территориях Северной 
Осетии и Ингушетии.

 Как гарант прав и свобод, Прези-
дент России обещал, что преступным 
замыслам и действиям будет положен 
конец, восстановлены права граждан 
на мир и жизнь, обеспечено возвраще-
ние людей к мирной жизни. 

1992,10 ноября - Сессия Верхов-
ного Совета Северо-Осетинской ССР в 
г.Владикавказе. С докладом «О веро-
ломной агрессии ингушских национал 
- экстремистов и мерах по обеспечению 
безопасности, законности и правопо-
рядка в республике» выступил Пред-
седатель Верховного Совета Северной 
Осетии Галазов А.Х.

 11 ноября вышел Указ Президента 
Российской Федерации №1349 «Об ос-
вещении событий в районе чрезвычай-
ного положения средствами массовой 
информации».

 Въезд журналистам на террито-
рии СОССР и ИР разрешается толь-
ко по аккредитации Временной адми-
нистрации. Последней разрешено до 
отмены режима ЧП арестовывать 
печатную продукцию, изымать звуко-
усиливающие технические средства и 
множительную технику.

 1992, 11 ноября - принято Поста-
новление Правительства Российской 
Федерации «О неотложных мерах по 
оказанию срочной помощи населению, 
пострадавшему в результате межнаци-
онального конфликта на территориях 
Северо-Осетинской ССР и Ингушской 
Республики».

 1992, 18 ноября - Распоряжением 
Главы Временной администрации на 
территориях Северо-Осетинской ССР 
и Ингушской Республики Баркинхоев 
Мовли Ахметович назначен исполняю-
щим обязанности Главы Администра-
ции Ингушской Республики. 

28 ноября - Глава Временной адми-
нистрации на территориях Северо-Осе-
тинской ССР и Ингушской Республики 
подписал Распоряжение «О мерах по 
созданию органов исполнительной вла-
сти и управления Ингушской Республи-
ки».

 28 ноября - Распоряжением Главы 
Временной администрации на террито-
риях Северо-Осетинской и Ингушской 
Республики генерал-майор Герой Со-
ветского Союза Аушев Руслан Султа-
нович назначен исполняющим обязан-
ности Главы Администрации Ингушской 
Республики. 

1994, 25 ноября - подписано Согла-
шение о сотрудничестве между Москвой 
и Республикой Ингушетия.

2001, 9 ноября - открытие частной 
элитной школы - гимназии «Марем» в 
г.Магасе, построенной на личные сбере-
жения президента российско-белорус-
ской нефтяной компании «Славнефть» 
Гуцериева М. С., названной таким име-
нем в честь его матери.

2001, 15 ноября - Постановление 
Народного собрания - Парламента Ре-
спублики Ингушетия «О выделении 
города Малгобека в самостоятельную 
административно-территориальную 
единицу Республики Ингушетия». 

2008, 24 ноября - Президент Рос-
сийской Федерации Дмитрий Медведев 
подписал Федеральный закон N207-ФЗ 
«О мерах по организации местного са-
моуправления в Республике Ингушетия 
и Чеченской Республике».

 Принят Государственной думой 29 
октября 2008 года. Одобрен Советом 
Федерации 12 ноября 2008 года.

2009, 30 ноября - в Екатеринбурге 
подписано соглашение о сотрудниче-
стве между Ингушетией и Свердловской 
областью. Договоренность о совмест-
ном жилищном строительстве легла 
в основу соглашения, подписанного в 
Екатеринбурге Свердловским губерна-
тором Александром Мишариным и пре-
зидентом Ингушетии Юнус-Бек Евкуро-
вым. 

Подготовил 
С.СУЛТАНОВ
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Жизнь налаживается
Дачное – одно из первых сел Пригородного 

района (РСО-Алания), куда вернулись и продол-
жают возвращаться беженцы после так назы-
ваемого осетино-ингушского конфликта осени  
1992 г. На днях в этом селе побывал наш корре-
спондент, который интересовался условиями 
жизни людей, вернувшихся на постоянное место 
жительства. 

Автобус Назрань-Куртат, который проходит через 
Дачное, совершает рейсы через каждый час светово-
го дня. Стоимость проезда одного пассажира в один 
конец всего 10 рублей, что дешево и устраивает всех, 
кто пользуется этим транспортом.

В Дачное вернулись порядка 60-70% ингушских 
семей, которые  проживали здесь до 1992 г. Появи-
лись молодые семьи, они тоже возвращаются в род-
ные дома. Так, в эту осень сюда вернулись три моло-
дые семьи.

Проживают здесь и осетины, которые в основной 
массе сами беженцы из Грузии. Они живут в много-
этажных зданиях, что при выезде из Дачного.

Из беседы с жителями села (в основном это ингу-
ши) выяснилось, что ингуши и осетины сосуществуют 
здесь довольно мирно. Первое время были случаи, 
когда подростки и молодые люди устраивали «кулач-
ные бои». Нельзя сказать, что эти конфликты воз-
никали на национальной почве. К тому же полиция 
Пригородного района пресекла подобные явления. 
Сейчас подобных «разборок» не бывает.

Основная масса взрослого населения села каж-
дый день выезжает в Назрань на работу, учебу и по 

иным делам. Причем едут больше на маршрутном 
автобусе, хотя у них есть собственные легковые и 
грузовые автомобили.

Дело в том, что через Черменский пост (граница 
РИ и РСО-А) автобусы проходят без длительного до-
смотра. Частные автомобили проходят более тща-
тельный досмотр, приходится стоять в очереди. Ко-
нечно, такие проверки и досмотры бывают не каждый 
день, но случаются довольно часто.

Также из общения с жителями выяснилось, что 
медицинское обеспечение в Дачном находится на 
должном уровне. Врачи из пригородной райбольни-
цы и участковые  врачи оказывают им необходимую 
помощь в любое время суток. Мой однофамилец, ко-
торый с семьей вернулся в Дачное одним из первых, 
сейчас болен и дома на постельном режиме. Для 
оказания медицинской помощи приходится вызывать 
скорую помощь из с. Октябрьское. Каждый раз после 
звонка о помощи врачи буквально через 30-40 минут 
прибывают, чтобы провести нужные процедуры и 
оказать помощь больному.

Функционирует в Дачном и общеобразовательная 
школа, где учатся дети из ингушских семей. Осетин-
ские дети из этого села посещают школу с. Куртат. 

Что касается снабжения газом и электричеством, 
то жители Дачного вполне довольны. Энергоносите-
ли отключают только злостным неплательщикам.

В общем, в Дачном жизнь налаживается и это за-
метно.

Я. хАДЗИеВ

важно это знать каждому, так как никто не впра-
ве ссылаться на незнание закона, как на основание  
его освобождения от ответственности.

Обратимся к статье 20.27.Кодекса Российской Фе-
дерации об административных правонарушениях, в ко-
торой освещены положения, которые сейчас нас особо 
волнуют, а именно: виды правонарушений и наказания 
за совершение их. Указанная норма закона состоит из 
нескольких частей (4), в каждой их которых в зависимо-
сти от характера и тяжести проступка предусмотрено 
соответствующее правонарушение и наказание.

Итак. Согласно части 1 статьи 20.27.Кодекса непо-
виновение законному требованию должностного лица 
органа ФСБ о соблюдении мер и временных ограни-
чений, установленных на территории (объекте), в пре-
делах которой (на котором) введен правовой режим  
контртеррористической операции, карается наложени-
ем административного штрафа на граждан в размере 
до пятисот рублей,  на должностных лиц - от одной ты-

сячи до трех тысяч рублей, а на юридических лиц - от 
пяти тысяч до десяти тысяч рублей.

Также за несанкционированное проникновение 
либо попытку проникновения на территорию (объект), 
в пределах которой (на котором) введен указанный 
режим, виновный гражданин может быть подвергнут 
административному штрафу в размере от пятисот до 
одной тысячи рублей (часть 2 Кодекса).

Под запретом федерального законодателя нахо-
дится воспрепятствование проведению контртеррори-
стической операции. За этот вид проступка гражданин 
заплатит в казну административный штраф в размере 
от одной тысячи до двух тысяч рублей или его могут 
подвергнуть административному аресту на срок до пят-
надцати суток. Что же касается должностных лиц, то 
они внесут в казну от трех тысяч до пяти тысяч рублей 
или будут под административным арестом до тридцати 
суток.

Виновные  юридические лица могут быть подвер-
гнуты административному штрафу в размере от десяти 

тысяч до тридцати тысяч рублей (часть 3 Кодекса).
Пресекается законом нарушение главным редакто-

ром, редакцией средства массовой информации, орга-
низацией, осуществляющей теле- и (или) радиовеща-
ние, либо иной организацией, осуществляющей выпуск 
или распространение средства массовой информации, 
установленных законодательством о средствах мас-
совой информации условий освещения контртерро-
ристической операции. За этот вид правонарушения 
гражданин подвергается административному штрафу в 
размере от пятисот до двух тысяч рублей, должностное 
лицо - от одной тысячи до пяти тысяч рублей, а юриди-
ческое лицо - от тридцати тысяч до ста тысяч рублей 
(часть 4 Кодекса).

Уважаемые читатели, правовые знания в этой сфе-
ре отношений помогут вам избежать нежелательных 
последствий, которые могут наступить вследствие юри-
дической неосведомленности.

poriadok.ru

Будущему урожаю 
– надежную основу

О семенном материале озимых, использо-
ванном в ГуПах при нынешнем севе, и всходах 
озимых в настоящее время дал интервью нашей 
газете первый заместитель главы сельскохозяй-
ственного ведомства Салаудин кулов.

– Недавно, как известно, муссировался раз-
говор на тему слабого качества семян озимых, 
приготовленных к заделке в почву, в связи с чем 
возникли разного рода проблемы и трудности 
в нынешней посевной кампании. Что вы можете 
сказать по этому поводу?

– Действительно, такие разговоры имели место. 
Однако при неоднократной проверке этого семенного 
материала, приобретенного ГУПами в сельхозпред-
приятиях «Нестеровское» и им. Осканова,  а проверя-
ли эти семена в нескольких лабораториях, в том числе 
и в Ставропольской краевой, это не подтвердилось. 
Во всех  лабораториях дали однозначное заключение: 
семена качественные и хорошей репродукции. Только 
после этого в сельхозпредприятиях приступили к севу. 

Правда, заделка семян началась на 15 дней поз-
же рекомендованного наукой и практикой, то есть в 
первых числах октября. Это, в основном, было связа-
но с нехваткой влаги в почве. А в зоне рискованного 
земледелия на Сунженском и Терском хребтах влага 
в почве была нулевой. При такой ситуации о задел-
ке семян и речи не могло быть. Не было бы никаких 
всходов. Именно поэтому, повторяюсь, сев в ГУПах 
начался в первых числах октября, после прошедших 
в конце сентября дождей.

–  Чем практически можно подтвердить, что 
семенной материал соответствует требованиям  
агротехники?

–Тем, что  все эти семена пшеницы и ячменя, за-
деланные в почву, повсеместно и дружно взошли. К 
примеру, взошли они в таких сельхозпредприятиях, 
как ГУПы им. Осканова,  «Нестеровское», в которых, 
кстати сказать, сев завершен еще неделю тому на-
зад. Взошли также и в ГУПах «Малгобекское», «Бер-
кат», «Алханчуртское» и «Зори Кавказа». Появляются 
всходы и в других хозяйствах. Я вместе с работника-
ми отдела растениеводства нашего ведомства был в 
каждом из указанных хозяйств, и мы все это видели. 
Всходы появились в  короткое время и продолжают 
интенсивно расти. А это уже наглядное подтвержде-
ние тому, что семенной материал озимых соответству-
ет всем требованиям ГОСТа. Так что, заделка основы 
под будущий урожай 2015 года надежная и крепкая.

– каковы объемы площадей, засеянных на мо-
мент нашей встречи?

– Из запланированных 14 590 гектаров озимых за-
сеяны к сегодняшнему дню свыше 12 тысяч. В ГУПах 
Малгобекского и Сунженского районов, можно ска-
зать, засеяны все площади. Остаются только 1680 
гектаров в Назрановском районе, из которых засеяны 
380. Сев здесь, как только установится благоприятная 
погода, будет продолжен. В назрановских хозяйствах, 
как  известно, сев озимых из-за других почвенно-кли-
матических условий начинается на семь-восемь дней 
позже, чем в соседних районах.

–  как обстоят дела с севом в кФХ?
– Из 10000 запланированных под сев площадей в 

КФХ к сегодняшнему дню засеяны пять тысяч. Прав-
да, Минсельхоз, то есть ГУПы, входящие в наше ве-
домство, уже оказывают помощь КФХ своей техникой. 
Как только установится благоприятная погода, эта по-
мощь будет продолжена и в КФХ, думаю, сев завер-
шится в первых числах ноября. Отметим, что в преды-
дущие годы сев озимых в КФХ продолжался вплоть до 
декабря. Теперь такой проблемы не будет.

Ш. БАТАРБеКОВ

Дороги Ингушетии с каждым 
годом становятся все лучше и 
надежнее, и этот факт уже ни у 
кого не вызывает вопросов. При 
этом людям неважно, какая ор-
ганизация или какое ведомство 
занимается извечной  россий-
ской проблемой, главное, чтобы 
разъезжать было комфортно, а 
машины не ощущали себя слов-
но на испытательном полигоне в 
экстремальных условиях.

Полным ходом идет реконструк-
ция ингушского участка федераль-
ной трассы Ростов-Баку, приведена 
в божеский вид часть внутренней 
дороги от с.п. Орджоникидзевское 
до г. Карабулака, построены де-
сятки километров объездных до-
рог между населенными пунктами, 
которые заметно снижают нагрузку 
на основные трассы и позволяют 
водителям выбирать оптимальные 
маршруты. 

Да, все это есть, но почему-то 
в любом вопросе у нас всегда най-
дется та пресловутая ложка дегтя, 
которая может испортить не только 

бочку меда, но и изрядно потре-
пать нервы даже сверхтерпеливым 
водителям. Нет, нет, я не имею в 
виду бесчисленное множество ис-
кусственных бордюров, метко про-
званных в народе «лежачими по-
лицейскими», которые давно уже 
стали своеобразной визитной кар-
точкой наших дорог; слава Богу  к 
ним водители давно уже успели 
привыкнуть и даже смириться с их 
существованием. Сейчас разговор 
идет всего лишь о двух второсте-
пенных железнодорожных переез-
дах, находящихся в г.Карабулаке и 
в с.п. Плиево. Особенно досаждает 
всем плиевский переезд, так как его 
техническое состояние таково, что 
может нанести значительный вред 
не только крепкой отечественной 
машине, но даже белорусскому ко-
лесному трактору. 

Ямы,  выбоины и кочки на этом 
десятиметровом участке разбитой 
дороги способны поставить под со-
мнение все перечисленные выше 
достижения нашей дорожной ин-
фраструктуры! Каждый раз данная 
«пересеченная местность» вызыва-
ет у водителей искреннее негодова-

ние и желание выяснить, какая же 
организация все-таки ответственна 
за содержание этого переезда? То 
ли «Автодор», то ли железнодорож-
ное ведомство, а может сама плиев-
ская администрация?

Как бы то ни было, но руково-
дители и чиновники всех этих трех 
структур сами по несколько раз в 
день преодолевают злополучный 
переезд и без угрызений совести, 
т.е. будто ничего не замечая, следу-
ют на свои совещания – заседания, 
чтобы обсудить очередные «акту-
альные» проблемы.

Ничуть не лучше обстоит дело 
и на карабулакском переезде, что 
справедливо вызывает недоуме-
ние, если учесть, с каким завидным 
энтузиазмом взялся новый мэр это-
го города за наведение порядка на 
своей территории. Уж он-то навер-
няка знает, с кого нужно спросить за 
безобразное состояние разбитого 
переезда, но почему-то до сих пор 
не удосужился это сделать…

К. ЛАТЫРОВ

ОТвЕТСТвЕННОСТЬ ЗА НАРуШЕНИЕ ПРАвОвОГО РЕЖИМА кОНТРТЕРРОРИСТИЧЕСкОЙ ОПЕРАЦИИ

Закон и порядок

Сельское хозяйство

Вопросы благоустройства территорий

Чайная ложечка дегтя
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День Ашура священного 
месяца Мухаррам  

 
Мусульманский новый год открывается месяцем Мухаррам – одним из четырех 

месяцев, когда верующим запрещалось вести войны, проливать кровь и т.п.  О высо-
кочтимости месяца Мухаррам говорится в Коране и Сунне, поэтому каждый мусуль-
манин должен стараться провести этот месяц в служении Всевышнему Аллаху. Как 
мы проведем этот первый месяц года, так и пройдет весь год.

Один из достоверных хадисов гласит: «После месяца Рамадан самым лучшим 
для соблюдения поста является Мухаррам». Высоко награждаемы посты в четверг, 
пятницу и в воскресенье месяца Мухаррам.  Месяц Мухаррам содержит и священ-
ный день Ашура.

10-й день месяца Мухаррам – день Ашура (от слова «‘ашара», что означает «де-
сять»). В день Ашура, а также предыдущий (9-й день Мухаррам) или следующий 
(11-й день Мухаррам) дни желательно соблюдать пост (суннат).

На этот день приходятся сотворение Всевышним Аллахом Небес, Земли, анге-
лов, первого человека – Адама, благословение ему.  Конец света также наступит в 
день Ашура.

В этот день в мечетях принято читать  Коран, читать проповедь, посвященную 
переезду Пророка Мухаммада (Да благословит Его Аллах и приветствует) из Мекки 
в Медину, раздавать садака, совершать другие богоугодные дела.

М.БАРАхОеВ

Улучшение качества 
медицинских услуг

Близка к решению проблема нехватки столь необходимых для терапев-
тического отделения Сунженской центральной больницы дополнительных 
полезных площадей. В частности, очень остро здесь стоял вопрос с сануз-
лами и местом для приема пищи.

Обеды, завтраки и ужины пациенты 
получали в небольшой раздаточной. Сто-
ловой как таковой не было.

С санузлами ситуация была еще 
сложнее. Их всего на двухэтажное зда-
ние было два: один на нижнем, второй 
на верхнем этажах. Причем они не были 
разделены по принципу мужской, жен-
ский.

- Сооружаемая двухэтажная при-
стройка позволит снять эти вопросы кар-
динально, – считает главный врач Сун-
женской ЦРБ Екатерина Погорова.

По задумке Екатерины Ахмедовны, на 
нижнем этаже дополнительно к имеюще-
муся туалету появятся еще два – женский 
и мужской. Тот что был, переоборудуют 
и он будет нести еще определенные ме-
дицинские функции. Столько же санузлов 
будет и на втором этаже. Кроме того, пла-
нируется соорудить на первом этаже еще 
и небольшую душевую комнату, о кото-
рой коллектив терапии даже и не мечтал.

На нижнем этаже еще появится до-
статочно просторная для нужд отделения 
комната для приема пищи. Маленькую 
столовую планируется создать и на вто-
ром этаже.

Еще из новаций. Мужчины пациенты, 
особенно пожилые, очень рискуют от-

правляясь в холодную погоду для совер-
шения намаза в расположенную во дворе 
клиники мечеть. Еще мокрые после при-
нятия омовения, они могут вдобавок к 
имеющимся болячкам заполучить новые. 
Екатерину Ахмедовну эта тема давно 
беспокоила. Выход нашли тем, что выде-
лили из пристраиваемых квадратных ме-
тров небольшую площадь для молельной 
комнаты.

Ну и еще одно, не менее значимое 
для улучшения качества медицинских 
услуг изменение, которое привнесет с со-
бой завершение этой небольшой строй-
ки. На втором этаже терапии появятся 
две новые палаты. Каждая на четыре 
койки. Таким образом, парк койко-мест 
расширится на восемь единиц.

Екатерина Ахмедовна сообщила, что 
возможным это долгожданное преобра-
зование стало благодаря спонсорской 
помощи нескольких сунженцев.

- Большое им спасибо! Без преувели-
чения скажу, что если бы мне подарили 
какой-нибудь роскошный замок, я так не 
радовалась бы, как этому приобретению. 
Далла саг1а долда цу кегийчанаьха! 

А. АДАМОВ

Ценности веры

Что мы празднуем 4 ноября
Десять лет назад в нашем календаре появился новый праздник - День на-

родного единства. Это вызвало неоднозначную реакцию в обществе, посколь-
ку одновременно был отменен другой праздник – 7 ноября, связанный с боль-
шевистским переворотом в октябре 1917 года. Особенно роптали по поводу 
последнего люди старшего поколения, чье сознание было затуманено много-
летней массированной коммунистической пропагандой.

у нового праздника нет такого мощного идеологического подспорья и в со-
знание россиян он входит с трудом. Между тем с ним связано одно из вели-
чайших событий в истории нашей страны – окончание в 1612 году смутного 
времени. События, как известно, бывают со знаком плюс и со знаком минус. 
Октябрьский переворот 1917 года был с огромным минусом, поскольку обо-
шелся нашему народу многомиллионными жертвами, события же 1612 года 
позволили сохранить страну от иностранного порабощения и небытия.

в свете этого, наверное, правильно будет кратко обозреть то далекое вре-
мя.

Смутное время в России
На стыке 16-17 веков Россия пере-

живала жесточайший политический кри-
зис. Историки обозначают его временные 
рамки между 1598 и 1613 годами. После 
смерти Ивана Грозного между группиров-
ками бояр шла непрерывная и ожесто-
ченная борьба за власть. Возведенный 
на престол сын И. Грозного Федор номи-
нально числился царем, а фактически 
страной управлял брат его жены Борис 
Годунов. И тут в Польше объявляется 
некий человек, называющий себя сыном 
И.Грозного Дмитрием. В июне 1605 года 
он становится русским царем, но не про-
был на троне и года - 17 мая 1606 года 
он был убит. В истории этот человек из-
вестен как Лжедмитрий I. На этом, как 
считают ученые, закончился первый этап 
Смутного времени в России.

Начало второго этапа Смуты ознаме-
новалось возведением на престол Васи-
лия Шуйского. На это время приходится 
известное нам по школьной истории вос-

стание Петра Болотникова, его казнь, 
появление еще одного претендента на 
русский престол - Лжедмитрия II. Он за-
явил, что 17 мая 1606 года чудесным 
образом спасся от смерти и, будучи сы-
ном И.Грозного, является законным ца-
рем России. Он обосновался в Тушино 
и таким образом в стране установилось 
двоецарствие. Купцы, бояре и служивый 
люд метались между Москвой и Тушино, 
чтобы засвидетельствовать свою ло-
яльность В. Шуйскому и Лжедмитрию II. 
Между тем, междоусобицей в Москве ре-
шила воспользоваться Польша. Когда ее 
войска стали приближаться, Лжедмитрий 
II бежал в Калугу, а Москва присягнула 
польскому королю Владиславу. В конце 
1610 года Лжедмитрий II был убит.

Москва была занята поляками, но на 
многие регионы страны их власть не рас-
пространялась. К таким относился и Ниж-
ний Новгород.

конец Смутного времени
Нижегородцы и стали организатора-

ми борьбы за освобождение Отечества 
от иноземных захватчиков. Здесь было 
создано ополчение, в которое влились 
потом ратники из других русских земель. 
Организатором его был нижегородский 
земский староста Кузьма Минин. На на-
родных сходах он призывал «к собира-
нию ратных людей» и к пожертвованиям 
средств и имущества на содержание и 
вооружение народного ополчения. Бу-
дучи состоятельным человеком, сам 
К.Минин пожертвовал на это святое дело 
треть своего имущества. Руководить соз-
даваемым войском был приглашен ав-
торитетный и патриотично настроенный 
князь Дмитрий Пожарский.

На все эти хлопоты ушел примерно 
год. И вот, 22 октября (по юлианскому ка-
лендарю) – 4 ноября (по григорианскому 
календарю) 1612 года бойцы народного 
ополчения под предводительством Кузь-
мы Минина и Дмитрия Пожарского штур-
мом взяли Китай-город. Остатки поль-
ских интервентов укрылись за стенами 
Кремля, но продержались там недолго и 
сдались. С этого началось освобождение 
русских земель от иноземных захватчи-
ков. А уже в феврале 1613 года Земский 
собор избрал царем Михаила Романова.

Так закончилось смутное время в Рос-
сии. На триста четыре года на престоле 
воцарилась династия Романовых, пока в 
1917 году ее не свергли большевики.

кто такой кузьма Минин? 
В ополчение К. Минина и Д. Пожар-

ского, помимо русских, входили и пред-
ставители других народов, населявших 
верхнее Поволжье и другие районы стра-
ны. Больше того, в последние годы ши-
рокое распространение получила версия 
о том, что и сам К. Минин был вовсе не 
русским, а татарином Киришей Миниба-
евым. Был крещен и при этом наречен 
Кузьмой. Минин первоначально было 
отчеством и лишь впоследствии стало 
родовой фамилией Мининых. Эта инфор-
мация озвучивалась многими, в том чис-
ле и муфтием Равилем Гайнутдиновым. 
Эта версия усиленно разрабатывается и 
распространяется татарскими ресурсами 
Интернета. Но есть у нее и противники, 

утверждающие, что в местах, откуда ро-
дом К. Минин, татары вообще не прожи-
вали. Довелось мне читать, что и князь 
Д. Пожарский происходил из татарского 
ханского рода Божар, что обитал в свое 
время в Казанском ханстве.

Так это все или нет судить историкам, 
но одно несомненно - плечом к плечу с 
русскими против иноземных захватчиков 
сражались и другие народы, населявшие 
и населяющие нашу общую Родину. И 
этот факт позволяет нам отмечать дату 
4 ноября как День народного единства 
-единства всего многонационального на-
рода России.

как устанавливался праздник
Одной из причин, побудивших наши 

власти обратиться к событиям того да-
лекого времени, была запланированная 
правительством страны отмена праздно-
вания 7 ноября - даты так называемой 
октябрьской революции. Идея сделать 
праздничный день 4 ноября была впер-
вые высказана Межрелигиозным сове-
том России в сентябре 2004 года. Она 
была поддержана думским комитетом по 
труду и социальной политике.

23 сентября того же года на рассмо-

трение Государственной думы был вне-
сен законопроект, предполагавший вне-
сение поправок в Трудовой кодекс РФ: 
отмену празднования 7 ноября годовщи-
ны октябрьского (1917 г.) переворота, а 
также введение нового праздника 4 но-
ября. 27 декабря 2004 года проект был 
принят в третьем чтении и стал законом. 
Число проголосовавших депутатов рас-
пределилось так: за - 327 голосов, про-
тив – 104 (все коммунисты), воздержа-
лись - 2.

А. ИНСАРОВ

ДЕНь НАРОДНОГО ЕДИНСТВА
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Из небольшого рабочего поселка, каким мы его 
знали  еще лет  тридцать назад, Карабулак успел 
вырасти до второго по количеству проживаю-
щих здесь жителей города и теперь стремитель-
но превращается в ключевой  индустриальный  
центр республики. К сохранившимся в городе из 
прошлых времен промышленным объектам  при-
бавилось несколько новых перерабатывающих 
предприятий разного профиля, но кроме этого 
тут еще развернулось масштабное строитель-
ство современного жилья  для переселения людей 
из ветхого фонда в комфортабельные квартиры.

Ближайшие планы руководства городской админи-
страции предусматривают замену  устаревшей системы  
водоснабжения на новую, закладку большого городского 
парка, возведение зданий культурного назначения, про-
кладку объездных дорог и благоустройство всей город-
ской территории. В общем, делается все возможное, 
чтобы Карабулак в скором будущем превратился в ци-
вилизованный город, где людям будет обеспечена при-
личная работа, а также созданы условия для массового  
отдыха и  культурного досуга горожан. Если судить по 
энергичности и деловым  качествам  нового мэра города 
Муслима Яндиева, я нисколько не сомневаюсь, что все 
задуманное будет не только  выполнено в кратчайшие 
сроки, но  и  увидим немало полезных новшеств  для со-
вершенствования городской инфраструктуры, о которых 
сейчас трудно даже догадываться. Довольствоваться 
достигнутым и останавливаться на полпути к цели, это 
не в  правилах молодого градоначальника, о чем свиде-
тельствует невиданное оживление всех городских служб 
в последнее время.

Тем не менее, до сих пор не решена одна из глав-
ных проблем Карабулака – отсутствие здесь полноцен-
ного учреждения здравоохранения, способного удов-
летворить растущие потребности города. Небольшой 
двухэтажный корпус нынешней больницы - это бывшее 
когда-то рабочее  общежитие нефтяников, где малень-
кие четырехместные комнаты приспособлены под боль-
ничные палаты, а по узенькому коридору едва могут 
протиснуться санитары с носилками.

Наш разговор с главным врачом больницы Фуной Ау-
шевой начался с обсуждения именно этой  весьма бо-
лезненной темы.

- Фуна Аюповна, я знаю, что стационар вашей 
больницы состоит всего из двух  отделений:  тера-
пии и кардиологии, но несмотря на острый дефицит 
мест,  больные почти из всех регионов республики 
стремятся поправить свое здоровье только здесь. 
Мне это непонятно, так как,  например, в вашем  те-
рапевтическом  отделении всего восемь крошечных 

палат на  30 коек, а в бытовом плане настолько не-
комфортно, что пациентам приходится обедать в 
столовой в несколько этапов и подолгу стоят в оче-
реди в умывальную комнату. вы можете объяснить 
причину такой привлекательности вашей больницы 
среди пациентов?

- Причина до банальности простая:  каждый больной 
человек нуждается в квалифицированной медицинской 
помощи и в сочувственном отношении к себе лечащего 
врача. Еще ему  требуется заботливый уход и доброе 
слово. Все эти требования наши врачи стараются со-
блюдать, несмотря на  те неудобства, о которых Вы 
говорили. Да, условия почти военно-полевые,  нет воз-
можности разместить  имеющееся медоборудование, 
проводить, как предписано, необходимые процедуры, 
одновременно всем больным принимать пищу в сто-
ловой, наконец, верующим - совершать намаз. Все эти 
проблемы существуют многие десятилетия и наше ру-
ководство хорошо о них знает, но, к сожалению,  ждать 
новой больницы нам предстоит еще долго.

- Могу обрадовать, терпеть осталось всего два 
года.  По пути к вам я наведался в городскую мэрию 
и разговаривал там с ведущим специалистом от-
дела  архитектуры и градостроительства Султаном 
Маштаговым, который подробно рассказал о планах 
правительства, связанных с  постройкой в карабу-
лаке многопрофильного больничного комплекса. По 
сведениям, которым он располагает, в настоящее 
время завершается подготовка проектной докумен-
тации, после чего начнется закладка первого здания 
комплекса - родильного дома. Затем будут постро-
ены все остальные корпуса будущей больницы, а 
сдача всего объекта в эксплуатацию запланирована  
на конец  2016 года.

- Приятно это слышать, потому что, на мой взгляд, 
достойные условия для работы медицинского персона-
ла во многом определяют качество оказываемых ими 
услуг. Можно много рассуждать о роли человеческого 
фактора в медицине, но если невозможно найти кабинет  
для установки диагностического оборудования, нет в на-
личии примитивной биохимической лаборатории, а так 
называемая станция скорой помощи приютилась в двух 
комнатушках с одной кушеткой, как можно требовать от 
врачей квалифицированной работы с пациентами? Я и 
так  не могу нарадоваться, что оказалась в коллективе, 
где люди с  таким  терпением относятся ко всем  неудоб-
ствам и при этом еще умудряются заслужить у больных 
массу теплых отзывов.

- Сколько лет вы уже в медицине и какие каче-
ства врача считаете наиболее  полезными в работе?

- В 1978  году я закончила карагандинский медицин-
ский институт, но моя трудовая биография началась 
еще раньше, когда будучи студенткой четвертого курса 

я попала на  практику в  горбольницу и, наверное, су-
мела неплохо себя там проявить, так как по окончании 
практики мне предложили остаться в качестве дежурной 
медсестры. Я согласилась и долгие три года (с 1975 по 
1978) днем училась в институте, а по ночам дежурила 
в отделении, где потихоньку набиралась опыта. Так что 
моя практика несколько затянулась, но зато полученные 
в больнице знания помогли закончить институт с отли-
чием. Сорок лет работы по своей  терапевтической спе-
циальности позволяют почти безошибочно диагности-
ровать болезни и назначать оптимальный курс лечения 
больному человеку. Я  и сейчас продолжаю вести при-
ем больных, потому что не могу подвести своих «пер-
сональных» пациентов, которые продолжают доверять 
моему опыту и идут ко мне, где бы я ни работала. Что ка-
сается главных качеств врача, могу сказать только одно: 
значение доброго, благожелательного, сочувственного 
отношения врача к больному невозможно не только пе-
реоценить, но и сравнить его со всеми известными спо-
собами практического лечения. Лично мне этот показа-
тель представляется настолько важным, что будь на то 
моя воля я ввела бы тестирование по нему, как главный  
вступительный экзамен для поступающих в медицин-
ские вузы. Невозможно из черствого  или равнодушного 
по характеру человека сделать хорошего врача, даже 
если его интеллектуальные способности или  профес-
сиональная подготовка отвечают самым взыскательным 
требованиям. Отсюда вывод: настоящий врач, прежде 
всего,  должен быть хорошим человеком и только потом 
- квалифицированным врачом.

- Фуна Аюповна, позвольте спросить о вашем се-
мейном положении?

- У меня пятеро детей и их воспитанию приходится 
уделять все свободное от работы время. Наверное, по-
этому мне изначально пришлось отказаться  от модной 
ныне научной работы по специальности. На мой взгляд, 
разве воспитание пятерых  честных и достойных ребят 
менее престижно, чем  защита кандидатской и даже док-
торской диссертации? Тем более  что работу свою я ис-
кренне люблю, а все остальное с готовностью оставляю 
более молодым и честолюбивым коллегам.

К. ЛАТЫРОВ

Здравоохранение

Чтобы люди помнили 
свою историю

Во всех библиотеках Назрановского района в 
эти дни проходят тематические выставки, по-
священные двум датам:  трагедии осени  1992 года  
и Дню  единства. Поскольку обе даты по календа-
рю стоят рядом друг с другом,  выставки решено  
провести одновременно. Самая  большая выстав-
ка, касающаяся первой даты,  развернута, по сло-
вам директора ЦБС Назрановского района Батыра 
Цечоева, в библиотеке Экажево. Здесь же, в Доме 

культуры, в котором находится библиотека, в 
четверг был прочитан мовлид в память погибших 
в ходе конфликта и роздана милостыня - саг1а.

Как отметил в интервью «Сердало»  Батыр Цечоев, 
беда всех библиотек – это отсутствие собственного по-
мещения.

- Поэтому мы не можем проводить мероприятия, как 
того хотелось, и приходится  ограничиваться выставка-

ми, - подчеркнул директор ЦБС.
Сельская библиотека Плиево, которая 

все значимые события исправно отмечает 
хорошими выставками, и на этот раз не из-
менила себе. С 23 октября для читателей 
подготовлены две выставки: «Трагические 
события осени 1992 года» и «Единство – 
наша сила». Обе выставки, как  заметила 
заведующая библиотекой Роза Видзижева,  
будут работать до седьмого ноября.

На стеллажах выставлен документаль-
ный материал периодической печати цен-
тральных газет и книжного издательства. 
Весь материал, следует отметить, подобран 
и по содержанию, и по дизайну на редкость 
удачно,  чтобы равнодушным не остался ни 
один взор мало-мальски думающего челове-
ка.

- Цель наших обеих выставок – закрепить 
в памяти, особенно подрастающего поколе-
ния, а наши читатели, в основном, школь-

ники и студенты, значимость обеих дат,  - говорит за-
ведующая библиотекой Роза Видзижева, - чтобы люди 
помнили свою историю и берегли. Ведь без прошлого 
нет будущего.

По словам заведующей,  учащиеся  с интересом зна-
комятся  с выставленным  материалом,  задают вопро-
сы, на которые получают ответы.

Надо заметить, что на момент посещения выставок 
корреспондентом «Сердало» в библиотеке Плиево на-
ходились, в основном, учащиеся старшего звена и пред-
ставители  взрослого населения.

Мадина КОДЗОеВА

Стесненные 
обстоятельства
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Осенью мы высаживаем декора-
тивные и плодовые саженцы, часто 
приобретая их на стихийных рынках 
(иногда пытаясь сэкономить, а чаще - 
просто по случаю). Мы сами того не 
подозревая покупаем «мину замед-
ленного действия», которая обяза-
тельно сработает и уничтожит плоды 
нашего многолетнего труда.

«Мина замедленного действия» - это 
бактериальная болезнь, получившая 
название «Ожог плодовых деревьев». 
К наиболее поражаемым растениям от-
носятся представители семейства розо-
цветных: яблоня, груша, айва, боярыш-
ник, кизил, рябина и др.

Вредоносность ожога плодовых де-
ревьев весьма велика вследствие очень 
быстрого его распространения. В сильно 
засоренных садах ожог плодовых дере-
вьев может поражать 20-50% насажде-
ний, из которых 10-20% полностью по-
гибают.

В некоторых садах им заражается 
до 90% плодовых деревьев. При благо-
приятных погодных условиях в период 
цветения садов урожай значительно 
снижается и часто пропадает. Присут-
ствие бактериального ожога плодовых 

деревьев в республике может быть гу-
бительным как для грушевых и яблоне-
вых садов, так и для питомников: мно-
гие декоративные растения являются 
источниками инфекции. Возбудитель 
бактериального ожога перезимовывает 
исключительно в инфицированном рас-
тении - хозяине. Перезимовавшие язвы 
являются наиболее важным источником 
экссудата и заражения цветков весной.

Бактерии проникают в растения че-
рез цветки, ранки, трещины, устьица. По 
мере развития болезни бактерии распро-
страняются по коре ветвей и ствола, за-
ражают все дерево и губят его. Болезнь 
поражает все надземные части расте-
ний. Наиболее характерные симптомы:

1. Происходит увядание и гибель со-
цветий: несколько или все цветки со-
цветия увядают и гибнут; погибшие 
цветки становятся темно-бурого и 
черного цвета.

2. Увядание и гибель ветвей и по-
бегов. Пораженные молодые побеги и 

ветви вначале делаются как бы нали-
тыми жидкостью, которая через неко-
торое время начинает сочиться капля-
ми и стекать по коре в виде экссудата.

3. Листья чернеют, скручивают-
ся, отмирают, но не опадают.

4. Пораженные молодые плоды 
также становятся коричневыми или 
черными, отсыхают и, подобно цвет-
кам, остаются на подушке, не опадая.

5. На ветвях и на ожоговом ство-
ле болезнь начинает развиваться 
обычно с вершины побега и постепенно 
распространяется к основанию через 
паренхиму коры. На коре болезнь об-
разует клиновидные язвы, которые мо-
гут вызвать гибель целого дерева.

6. Часто при теплой и влажной по-
годе из пораженных тканей выделяют-
ся капли молочного экссудата. Ни одна 
болезнь плодовых деревьев не имеет 
такого разрушительного действия, как 
ожог.

С целью выявления заболевших рас-

тений необходимо проводить обследова-
ние садов и дикорастущих растений от 
начала цветения до позднего лета.

На большие расстояния бактери-
альный ожог может быть перенесен 
главным образом посадочным и приви-
вочным материалом, также распростра-
няется насекомыми, птицами, с дождем 
и воздушными массами.

В целях профилактики рекомендует-
ся опрыскивать деревья во время цве-
тения бордосской жидкостью и стреп-
томицином. Нельзя допускать завоза 
посадочного материала из регионов рас-
пространения заболевания.

Самое главное, приобретая посадоч-
ный и прививочный материал, необхо-
димо требовать у продавцов карантин-
ный сертификат (документ, выдаваемый 
органами государственной службы по 
карантину растений, удостоверяющий 
карантинное состояние и определяющий 
маршрут, условия перевозки и использо-
вания этой продукции).

Управление 
Россельхознадзора по РИ

Высаживаем декоративные 
и плодовые саженцы

Былое и думы
Распад СССР, изменение политической системы и рыночная экономи-

ка очень сильно отразились на довольно значительной группе населения 
Ингушетии.

Такое положение было, видимо, и в других республиках Северного Кав-
каза, где тоже в советские времена наблюдался избыток рабочей силы.

Речь идет о сезонных рабочих, которые обычно весной отправлялись 
в северные и восточные районы большой страны, где строили фермы, ко-
шары, дома и другие объекты разного назначения. Работали почти весь 
световой день, то есть от зори до темна.

Ахмед Алиев, беженец из с. Октябрьское Пригородного района, сейчас 
живет в Назрани, арендуя жилое помещение во дворе частного дома.

В беседе с корреспондентом он поведал о трудностях сегодняшней 
жизни, заботах его семьи, как хорошо им жилось раньше, когда он ездил 
на сезонные работы.

– когда это было?
– Я один из первых, кто начал ездить на сезонные работы или, как 

принято называть, на «шабаш-
ку». Было это во второй полови-
не 60-х годов. После службы в 
армии в 1966 г. я в первый раз 
поехал в Томскую область. Взял 
меня в свою бригаду родствен-
ник матери.

– Что строили?
– Наша бригада одновре-

менно осуществляла строи-
тельство животноводческих 
ферм в двух совхозах. Нас в 
бригаде было 13 человек вме-
сте с нашим бригадиром. Мы 
оформились в обоих совхозах, 
но работали, разделившись на две группы, то есть одна группа в одном 
совхозе, другая – в другом. Работали по 16-17 часов в сутки. Оба объекта 
сдали до прихода зимы, получили хорошие деньги и вернулись домой до-
вольные. Я впервые почувствовал себя счастливым и уверенным. После 
этого я стал каждый год выезжать на сезонные работы. Это позволило мне 
в 1971 году построить дом, перевезти туда родителей, до этого наша се-
мья ютилась в стареньком доме. Через год, вернувшись с сезонных работ, 
я женился.

– Многие сезонники были довольны этим ремеслом?
– Я 18 лет ездил на сезонные работы. Бывало всякое. Некоторые зара-

батывали не только деньги, но и болезни. Местные руководители не везде 
к нам относились одинаково. Одни действовали по закону, там у нас все 
получалось хорошо. Другие пытались нас обмануть при расчете за сде-
ланную работу, приходилось в таких случаях ругаться и судиться. Не все 
наши люди, особенно молодые, вели себя прилично – устраивали драки 
и другие противозаконные действия. В жизни всякое бывает. Приходилось 
иметь дело с милицией и судом. Таких нерадивых работников мы в сле-
дующий год старались не брать в свою бригаду. Были и другие, которые 
не умели работать, их тоже приходилось исключать из бригады досрочно.

– Сейчас нет подобных работ?
– В последний раз я ездил на «шабашку» в 1991 году. Тогда еще суще-

ствовали совхозы и колхозы, но уже не было прежнего размаха в объеме 
работы и получаемой зарплаты. В 2001 г. я ездил в Тюменскую область 
не на сезонную работу, а по личным делам. Там уже не было сезонников, 
хотя встречались земляки на нефтепромыслах и других работах. Такие 
работы, то есть торговля и возведение отдельных частных домов, не тре-
бует наличия бригады. Будь все по-прежнему, я и сейчас бы ездил туда на 
заработки, несмотря на возраст. Жаль, что «шабашка» ушла в прошлое, 
но остались интересные воспоминания.

Я. хАДЗИеВ

высокий гость посетил 
объекты агросектора

Министр по делам Северного Кавка-
за Лев Кузнецов,  приехавший с рабочим 
визитом в нашу республику, побывал 
в отдельных сельхозпредприятиях – в  
строящемся молочном комплексе «Са-
гопшинский» Малгобекского района, ОАО 
«Братцевское», в котором в этом году 
на 269,8  га заложены сады интенсивно-
го типа по итальянской технологии. До 
2022 года площадь под эти  сады плани-
руются довести  до 1000 гектаров. Побы-
вал  он также и в КФх «А.хашагульгов»,  
прославившемся своими щедрыми уро-
жаями картофеля, овощей, озимой пше-
ницы не только в нашем регионе, но и в 
Российской Федерации.

Эти сельскохозяйственные объекты Львом 
Кузнецовым были выбраны как перспектив-
ные для аграрного сектора, важные для даль-
нейшего обеспечения республики различной 
сельхозпродукцией.

Министр по делам Северного Кавказа 
убедился в том, что КФХ «А.Хашагульгов» 
обеспечил картофелем не только населе-
ние республики, но и близлежащие регионы, 
к примеру, Чеченскую Республику, при том 
по ценам  намного ниже рыночных, что его,  
как отметил аграрный министр Али Балаев, 
приятно удивило.  ОАО «Братцевское» дало 
хороший урожай яблок, несмотря на то, что 
интенсивные сады были заложены только в 
этом году.

Что касается молочного комплекса «Са-
гопшинский», который планируется ввести в 
эксплуатацию в будущем году, надеемся, что  
это произойдет в скором времени.

Л. Кузнецова в этой поездке сопровождал 
Глава республики Юнус-Бек Евкуров, по ини-
циативе которого, кстати, и состоялась поезд-
ка по этим самым сельхозпредприятиям.

По словам министра сельского хозяйства 
Али Балаева, гость нашей республики  уви-
денным на этих объектах остался доволен.

Последние этапы сева
Сегодня на севе озимых 

зерновых идет закладка ос-
новы под будущий 2015 года  
урожай хлеба, являющегося 
основой наших сельхозпред-
приятий. В реализации этой 
полевой работы, самой се-
рьезной и оперативной, еже-
часно  меняются показате-
ли в сторону роста.

- В начале третьей  декады 
октября темпы сева озимых в 
ГУПах возросли – было до 400 
гектаров в день, что давало 
основание сказать, что хлебо-
робы Малгобекского и Сунжен-
ского районов  отсеются  к   26 
числу  текущего месяца, однако 
посевную кампанию пришлось 
прервать из-за обильных дож-
дей, -  говорит с чувством со-
жаления начальник отдела  растениеводства  
аграрного  ведомства  Магомед Цуров.

- Стопроцентно отсеялись только в ГУПах 
«Нестеровское» и им. Осканова Сунженского 
района, а в других хозяйствах этого района 
остаются небольшие площади, которые при 
благоприятной погоде можно засеять  макси-
мум за два рабочих дня. Аналогичная ситуа-
ция с севом и в ГУПах Малгобекского района, 
в которых остается чуть больше площадей, их 
можно засеять при сухой погоде за два-три ра-
бочих дня. Механизаторы ждут такой погоды. 
Посевные комплексы в сельхозпредприятиях 
стоят в стартовом положении.  По прогнозам 
синоптиков,  благоприятная погода ожидается 
со дня на день, сев в обязательном порядке 
будет завершен в первые дни ноября.

Почва еще вполне теплая для дружного 

прорастания семян.  
А что касается ГУПов  Назрановского рай-

она, здесь заделка семян в почву началась 
дней на девять-десять позже, чем в соседних 
районах по причине иных почвенно-климати-
ческих условий этой предгорной зоны Боль-
шого Кавказа.

В назрановских сельхозпредприятиях, со-
гласно заданию, предстоит посеять всего-то 
1680 гектаров озимых зерновых, что в разы 
меньше, чем в других районах.

Из них на данный момент посеяны свыше 
1000 гектаров. По утверждению Магомеда Цу-
рова, сев в ГУПах этого района будет завер-
шен в первые дни ноября.

Ш. БАТАРБеКОВ

Сельское хозяйство

«Шабашка»  осталась  
в воспоминаниях



3 и 4 ноября
нет эфира

Среда,
5 ноября

7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Телеканал Россия
11:35 Хоамаш
11:55 Телеканал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Телеканал Россия
17:10 Хоамаш
17:30 Телеканал Россия
18:00 Музыкальная открытка
18:25 День ОМОНа
18:45 Здоровье
19:05 Объективно
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Телеканал Россия
20:24; 20:28 Реклама

Четверг,
6 ноября

7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:45 Телеканал Россия
11:35 Хоамаш
11:55 Телеканал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Телеканал Россия
17:10 Хоамаш
17:30 Телеканал Россия
18:00 П1аьраска бийса
18:30 Вай боахам
18.50 Лица
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Телеканал Россия
20:24;20:28 Реклама

Пятница,
7 ноября

7:07; 7:35;8:07;8:35 Вести Ингушетия
09:10 Утро Ингушетии
09:45 Телеканал Россия
11:35 Хоамаш
11:55 Телеканал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Телеканал Россия
17:10 Хоамаш
17:30 Телеканал Россия
18:00 Юртара вахар
18:15 Дина лерх1амаш
18:45 Ситуация
19:05 Свое дело
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Телеканал Россия
20:24; 20:28 Реклама

Суббота, 8 ноября
10:05 Наьна мотт
10:20 Спорт-экспресс
10:40 Иштта хиннад хьалха
11:00 Телеканал Россия
11:10 Вести Ингушетия
14:20 Вести Ингушетия
14:30 Телеканал Россия
16:10 Музыкальная открытка
16:40 Куль-Ньюс
17:00 Къаман сий дола во1
17:20 Вести. Итоги
18:05 Телеканал Россия

воскресенье, 9 ноября
10:20 Вахара хувцамаш
10:40 Проза.ру
11:00 Телеканал Россия
14:40 Села1ад
14:50 Телеканал Россия
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Продается дом в с.п. Орджоникидзевское. Все удобства. Торг. 
Тел.: 8 (928) 731-36-24.

С наступлением осени 
на приусадебном участке 
появляются заботы, связан-
ные с уходом за плодовыми 
деревьями. В это время ли-
стья деревьев приобретают 
другой оттенок, становятся 
ярко-желтыми, буреют и 
осыпаются. Это говорит о 
том, что  плодовые деревья 
вступают в период покоя. В 
этот период большинство 
вредителей уходят в места 
зимовки, как правило, они 
устремляются под старую 
отмершую кору, в трещины 
стволов и веток. Особенно 
на штамбе ствола. 

В основном, здесь укры-
ваются  гусеницы, моли 
яблоней и плодожорки. Бо-
лезни  грибковые, как прави-
ло, сохраняются в опавших 
листьях. Следовательно, 
необходимо в этом случае 
собранные листья  сжечь. 
Их опрыскивают 10% рас-
твором аммиачной селитры 
или мочевиной. В наших 
садовых участках, где на-
блюдается сплошь и рядом 
наличие болезней парши и 
мучнистой росы, очень ре-
зультативна такая обработ-
ка. В этот период необхо-
димо проводить обработку 
35% раствором нитрофена 
или 45% раствором препа-
рата №30 против зимующих 
фаз вредителей и болезней 
при температуре четыре-
пять градусов тепла. В верх-
них слоях  почвы обычно 
зимуют личинки разных вре-

дителей. Поэтому необходи-
мо перекопать или глубоко 
разрыхлить под деревьями 
и ягодниками. Очень полез-
но проводить влагозарядко-
вый полив. Это чрезвычайно 
важно. Такой полив улуч-
шает жизнедеятельность 
корневой системы и под-
готавливает их к вегетации 
к следующему году. Полив 
возрастных деревьев надо 
вести до полного насыще-
ния почвы. Важно проводить 
обрезку, допускается осен-
няя: санитарное удаление 
сухих веток, засыхающих, 
сломанных и сильно пора-
женных болезнями и вреди-
телями. Если загущенные 
деревья, то надо сделать 
прореживание для обеспе-
чения освещенности. При 
этом исключить нанесение 
больших ран. В этом заклю-
чается осенний уход за пло-
довыми деревьями. 

Параллельно с уходом 
за садом или участком ве-
дутся работы по посадке 
новых фруктовых деревьев. 
Полезно иметь на своем 
участке, кроме культурных 
и дикоплодовых деревьев, 
скажем, калину, шиповник, 
крыжовник и прочее. Что 
может быть лучше их. Пло-
ды их ценны, полезны, в них 
содержатся многие амино-
кислоты, необходимые для 
здоровья. Наиболее благо-
приятны осенние сроки – от 
20 октября до 15 ноября. 
Желательно заблаговремен-

но иметь выкопанную яму с 
глубиной 60-70 см. 

Перед посадкой следует 
приготовить смесь: 10-12 кг. 
перегноя и 1 кг простого гра-
нулированного суперфосфа-
та. Смесь эту надо высыпать 
на дно ямы. Приобретаемый 
саженец должен быть со 
здоровой корневой систе-
мой. Перед посадкой его 
необходимо обмакивать в  
болтушку, приготовленную 
из двух частей: коровяка и 
глины. Саженцы ставятся 
в ямки, после засыпки зем-
лей уплотняются. Корне-
вая шейка саженца должна 
быть выше на 3-5  см, для 
того чтобы она позже нахо-
дилась на уровне с землей. 
После посадки необходимо 
полить водой из расчета два 
ведра на дерево. Тут же про-
извести присыпку землей, 
чтобы не было трещин для 
доступа воздуха. Многие не 
обращают внимания на это. 
В противном случае дерево 
может не прижиться. Перед 
посадкой саженец надо при-
вести в порядок: оставить 
две-три боковых веток с 
проводником выше на 15-20 
см от оставленной верхней 
ветки. Если отсутствуют вет-
ки, лучше сделать надрез 
саженцы на штамб высотой 
70-80 см для возможности 
появления весной боковых 
ответвлений.

Курейш ЦОРОеВ, 
агроном-плодовод

Советы специалиста

Осенние работы в плодовом саду

ФОТОФАКТ

И остановка, 
и киоск

Долгожданный подарок жителям Назрани пре-
поднесла мэрия города: за считанные дни воз-
ле Муниципального Дворца культуры появился 
остановочный пункт общественного транспор-
та. 

В этом районе города до сих пор не было  оста-
новки, несмотря на то, что здесь расположено много 
учреждений:  ОФМС, РТПЦ, ФОК, зал бокса и др. Кро-
ме остановки в павильоне будет располагаться  киоск 
«Роспечати». В нем жители и гости смогут приобрести 
свежие журналы и газеты.

З. ЗАУРОВ

Следующий номер газеты «Сердало» выйдет 6 ноября с.г.

Утерянный аттестат 06 «БВ» № 0000497, выданный назрановской СШ 
№1 в 2013 году на имя Точиева Ибрагима Осламбековича, считать недей-
ствительным.

Утерянный аттестат «БВ» № 0015880, выданный СШ №2 с.Яндаре в 
2012 году на имя Евлоева Хаматхана Абдул-Кадыровича, считать недей-
ствительным.

улыбнитесь!
Идет бобер, навстречу ему 

выдра. 
– Привет, тыдра! 
– Я не тыдра, а выдра! 
– Вот еще, буду я всякую 

тварь на «вы» называть.
* * *

– Ой, что вы делаете! Нужно 
было выдернуть совсем другой 
зуб! 

– Успокойтесь, уважаемый, 
постепенно я и до него доберусь!

* * *
Писатель беседует со своим 

соседом. 
– Я очень хотел бы получить 

Нобелевскую премию! 
– Так пишите, – советует со-

сед. 
– А кому писать?

* * *
– Поедем на зимнюю рыбалку! 
– Да я не умею! – А что там 

уметь? Наливай да пей!..

* * *
– Где сейчас ваш супруг? 
– Дома, со своим четвероно-

гим другом. 
– Я и не знала, что у вас есть 

собака! 
– Что вы, это не собака, а ди-

ван!
* * *

Муж-инженер говорит жене: 
– Милая, не поделишься ли ты 

рецептом этого пирога? Я думаю, 
он произвел бы революцию в це-
ментной промышленности!

* * *
– А твоя жена знает, что ты 

приглашаешь меня на обед? 
– Еще бы, из-за этого у нас 

утром был страшный скандал.
* * *

Подходит свинья к розетке и 
говорит:

– Ну что, дохрюкалась, заму-
ровали?


